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За что боролись?

Оставить в августе траву под снег
все равно что упустить в сентпбре хлеб
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ПОДНЯ Т в ЧЕСТЬ 

ПОБЕДИТЕЛЕЙ УД А Р Н О ГО  
МЕСЯЧНИКА П О  ЗАГОТОВКЕ  

КОРМОВ
ровского района (директор М. П, Шум
ков, секретарь парткома А. П. Соловьев, 
председатель профкома М. К. Шель, се
кретарь комитета ВЛКСМ Н. В. Голдов
ская) — 13,8,

совхоз «Стрежевской» Александровско
го района (директор А. X. Гельверт, се
кретарь партбюро С. С. Митяй, председа
тель профкома П. П. Копылов, секретарь 
комитета ВЛКСМ Б. И. Коптя) — 13,5, 

совхоз «Инкинский» Колпашевского 
района (директор В. И. Медведев, секре- 

Бюро обкома КПСС, исполком облает- тарь партбюро М. В. Тихонов, председа- 
ного Совета народных депутатов, презнди- тель профкома Н. А. Шаховцева, секре- 
ум облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ тарь комитета ВЛКСМ С. Н. Помыткина) 
подвели итоги ударного месячника по за- — 11,
готовке кормов. совхоз «Новнковскнй» Асиновского рай-

В принятом постановлении отмечено, она (директор В. С. Кузнецов, секретарь 
что труженики Шегарского, Кожевников- парткома М. А. Титов, председатель 
ского, Александровского и Томского рай- профкома В. И. Кочин, секретарь комита- 
онов, города Стрежевого, многих промыш- та ВЛКСМ А. А. Янюк) — 11, 
ленных предприятий и организаций успеш- совхоз «Дружба» Томского района (ди- 
но справились с задачами ударного ме- ректор В. П. Ефремов, секретарь партбю- 
сячвика по заготовке кормов. Так, в ро И. В. Киш, председатель профкома 
Александровском, Кожевниковском и Ше- Н. М. Алексеева, секретарь комитета.
гарском районах в июле заготовлено гру- ВЛКСМ С. В. Михее^ — 10,8,

по 11,8 12,2 совхоз «Петровский» Кривошеинскогобых и сочных кормов
центнера кормовых единиц на условную района (директор В. С. Кривцов, секре- 
голову скота. тарь парткома Л. И. Сырова, председа-

Вместе с тем цель месячника — зато- тель профкома Н. А. Балашевич, секре- 
товить не менее 10 центнеров кормовых тарь комитета ВЛКСМ Д. П. Янцен) — 
единиц на условную голову скота — не 10,8,
достигнута. Особенно неудовлетворительно совхоз «Заветы Ильича» Бакчарского
вели заготовку кормов в июле в Верхне- района (директор А. П. Балобанов, секре- 
кетском, Тегульдетском, Асиновском, тарь парткома В. И. Лысаков, председа- 
Бакчарском, Зырянском, Кривошеинском, тель профкома А. М. Тропин, секретарь 
Молчановском и Первомайском районах, комитета ВЛКСм М. А. Карепанов)— 10,5, 
где в исключительно благоприятных уело- совхоз «Знамя» М^лчановского района
ВИЯХ кормов заготовлено меньше, чем в (директор Н. В. Шевцов, секретарь парт- 
прошлом году. Значительно меньше, чем бюро Т. М. Вуцан, н.о. председателя 
Александровский, заготовили кормов Па- профкома Г. И. Патрушева, секретарь ко- 
рабельский и Каргасокский районы. митета ВЛКСМ Л. П. Крюков) — 10,3,

Признаны победителями социалистиче- коллективы по производству витимин-
ского соревнования и награждены дипло
мами обкома КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ:

Шегарский район (секретарь райкома 
КПСС А. П. Масал1?1кин, председатель 
райисполкома Б. И. Юргин, председатель 
райкома профсоюза агропромышленного

ной травяной муки: 
совхоза имени 60-летия СССР Чаинско- 

го района (АВМ-0,65, звеньевой В. И. 
Брижатый),

колхоза «Рассвет» Шегарского района 
(АВМ-0,65, звеньевой В. В. Полевечко), 

колхоза имени Кирова Зырянского рай-
комплекса А. И. Завидов, секретарь рай- она (АВМ-0,65, звеньевой В. В. Смирнов), 
кома ВЛКСМ А. П. ■ Крот), заготовивший совхоза «Колпашевскнй»» Колпашевско-
на 1 августа по 14,4 центнера кормовых го района (АВМ-0,65, звеньевой А. А.
единиц на условную голову скота (далее Родиков),
в тексте указаны только цифры кормоеди- совхоза «Александровский» Александ-
ниц), ровского района (АВМ-0,65, звеньевой

Кожевниковский район (секретарь рай- А. И. Непочатов), 
кома КПСС В. И. Певнев, председатель совхоза «Смена» Кожевниковского рай- 
райисполкома Н. М. Белоусов, председа- она (АВМ-0,65, звеньевой А. В. Попелло), 
тель райкома профсоюза работников агро- птицефабрики «Томская» Томского рай- 
промышленного комплекса А. Т. Фадеев, она (АВМ-1,5, звеньевой Н. П. Демусов), 
секретарь райкома ВЛКСМ В. В. Лунев) птицефабрики «Туганская» Томского
— 13,3, района (АВМ-1,5, звеньевой П. И. Тума-

Александровский район (секретарь гор- реев)
кома КПСС Л. Н. Влесков, председатель 
райисполкома Ю. В. Битко. председатель 
райкома профсоюза работников агропро
мышленного комплекса М. А. Селиванов, 
секретарь горкома ВЛКСМ Б. Н. Аброси
мов) — 11,8,

совхоз «Зайцевскнй» Кожевниковского 
района (директор Д/ С.  Казаков, секре
тарь партбюро Г, И. Харис, председатель юв).

совхоза «Чажемтовский» Колпашевско
го района (АВМ-1,5, звеньевой А. А. Ар- 
чебасов),

совхоза ^Заветы Ленина» Кожевников- 
ского района (АВМ-1,5, звеньевой А. Д. 
Венгуро),

совхоэд «Комсомолец» АсиновскЬйо 
района (АВМ-1,5, звеньевой М. С. Дога-

профкома Р. М. Кашапов, секретарь коми
тета ВЛКСМ Н. Е. Семенова) — 20,7, 

колхоз вмени Кирова Зырянского рай
она (председатель А. Д. Мативосов, секре
тарь парткома В. П. Князев, председатель 
профкома В. С. Князев, секретарь комите
та ВЛКСМ Г. А. Власова) — 17,6,

колхоз имени XXIV съезда КПСС Ше
гарского района (председатель Г. Н. Кап
лунов, секретарь партбюро И. А. Казин, 
председатель профкома Г. Н. Клюева, се
кретарь комитета ВЛКСМ В. П. Трапез
ников) — 15,8,

совхоз «Юашый» Шегарского района 
(^ректор Ю. М. Тугаев, секретарь парт
бюро Ю. В. Гребнев, председатель проф
кома Би В. Матвеев, секретарь комитета 
ВЛКСМ А. П. Муранов) — 15,3, 

совхоз «Шегарский» Шегарского рай
она (директор В. Н. Каплунов, секретарь 
парткома В. В. Перевозчиков, председа
тель профкома Н. Н. Аникин, сек^тарь 
комитета ВЛКСМ В. А. Кривошеин) — 
15,2,

совхоз «Таежный» Бакчарского района 
(директор А. И. Такмаков, секретарь 
партбюро В. Я. Шзвальчук, председатель 
профкома С- Ф. Агафонов, секретарь ко
митета ВЛКСМ 3. А. Королева) — 14,8, 

совхоз «Заветы Ленина» Кожевников
ского района (директор А. А. Степанюк, 
секретарь парткома В. В, Макеев, предсе
датель профкома Ю. М. Марков, секре
тарь комитета ВЛКСМ Е. А. Волкова) — 
14,31

с(»эюз «Александровский^ Александ-

„ колхоза «Маяк» Первомайского рай-' 
она (АВМ-1,5, звеньевой Н. С. Мишин), 

коллективы промышленных предприя
тий и организаций:

теплоэлектроцентраль (начальник В. С. 
Чуносов, секретарь парткома Ю. А. При
чинив, председатель профкома А. В. 
Ветхов, секретарь комитета ВЛКСМ И. И. 
Кочергин),

трест «Томскгражданстрой» (управля
ющий А. И. Руденко, секретарь парткома 
А. П. Кадесников, председатель профко
ма И. В. Севостьянов, секретарь комите
та ВЛКСМ Г. С. Пенчуков),
' управление «Химстрой» (начальник 
П. Г. Пронягин, секретарь парткома 
Н. А. Лубенец, председатель объединен
ного профкома И. А. Ярков, секретарь 
комитета ВЛКСМ С. Ф. Примак), 

объединение «Томскоблшвейбыт» (гене
ральный директор Т. В. Крестовоздвнжен- 
ская, секретарь партбюро Л. А. Пермяко
ва, председатель профкома О. Я. Красюк, 
секретарь комитета ВЛКСМ И. Г. Гераси
мова),

Томский по^ехническнй институт
(ректор И. П. Чучалин, секретарь партко
ма Л. Я. Ерофеев, председатель профкома 
А. И. Гаврилин, секретарь комитета 
ВЛКСМ Ю. Н. Дементьев), * 

пассажирское автотранспортное 1фед- 
приятне № 3 г. Томска (начальник В. В. 
Тарасов, , секретарь партбюро Н. С. 
Шкляр, председатель профкома В. П, Ти- 
шканов, и.о. секретаря комитета ВЛКСМ 
Ю. Р. Замятин).

ЕЩЕ ПОЛОВИНА 
Л У Г О В

Сообщаем оперативные 
данные . о ходе заготовки 
кормов в 1>айонах. Первая 
колонка — центнеры кор
мовых единиц на условную 
голову скота (на 4 августа), 
вторая — плюс-минус по 
сравнениию с прошлогод
ним показателем, третья — 
скошено трай на сено и се
наж в процентах к общей 
площади (на 3 августа):
Шегарский
Александровский
Кожевниковский
Томский
Зырянский
Асиновский
Кривошеинскнй
Молчановский
Колпашевсиий
Первомайский
Наинский'
Каргасокский
Бакчарский
Тегульдетсиий
Парабельский
Верхнекетсний
По области

14,9 +0,2 73 
13,8 +7,6 41 
13,7 -  76
10,4 - 1  42
9.6 — 2 63
9,3 -0 ,8  74
9.2 +1,2 49
9.2 -0 ,8  48 
8,9 +3,3 49
8.6 — 0 ,9  64 травы

угодий! Как говорится, 
только коси — не ленись.

29 июля,. давая объяс
нение нашей газете, пред
седатель Верхнекетского 
райисполкома А. И. Чистя
ков оправдывал отставание 
тем, что отряды Прикетья 
еще не в полную силу раз
вернулись на зырянских лу
гах и не почали площади, 
отведенные для них в Ко
жевниковском 'районе. Но 
ведь в самом-то Верхнекет- 
ском на лугу, что называет
ся, и конь не валялся! Да и 
в большинстве других рай
онов, в том числе и в Том
ском, еще’ не выкошенные 

никак не назовешь

Как рассуждает новосел? ;Сдали дом )е недоделками—значит, (был интерес. 
'Значит, подсунув некачественную продукцию, <х>рвалн премию за досрочный 
ввод. А |как же иначе? Какой смысл в Незавершенном .'объекте?

Что ж, давайте попробуем разрушить этот стереотип. И начнем с того, 
что за объекты с недоделками строители н(е получают. |Более того—
лишаются премии за досрочный ввод объекта. Да-да, и в комсомольско-моло
дежном строительном управлении'№ 1, Н в специализированном управлении 
отделочных работ города Стрежевого давно уже забыли, что такое премия 
за ввод. Хотя все дома сдают раньше нормативного срока.

Попробуем разобраться, рочему так: ни /себе, ни людям.

ЗАПЛАНИРОВАННЫ Й
ПРОВАЛ

Право, уже не хочется повторяться, го
воря о том, какие выгоды несет ритмич
ная сдача жилья. Вот уже несколько лет 
область берет обязательства ввести в пер
вом квартале 25 процентов, в первом по
лугодии 50—^0 процентов и за десять ме
сяцев 80—90 процентов годового плана. 
Но на одном—главном—обстоятельстве 
давайте остановимся. Это качество строи
тельства жилых домов, которого нам так 
долго не хватало. Да и что греха таить, 
не хватает и сейчас.

Ведь от чего больше всего страдало 
качество? От штурмовщины. От того, что. 
в конце года строители, кровь из носу, 
должны были сдать все объекты. Теперь 
сдаем по кварталам, сдаем ритмично — 
значит, ликвидировали большой строительг 
ный штурм. Раздробили его на мелкие 
кусочки.

Конечно, это только первый шаг. Но 
область его уже сделала. А вот Стреже- 
вой—пока нет. Почему?

Давайте заглянем чуть вперед. Поинте
ресуемся, сколько квадратных метров бу
дет сдано в Стрежевом в первом кварта
ле будущего года. Итак, согласно планам 
основного заказчика—НГДУ‘ «Стрежевой- 
нефть»—в первом квартале предполагает
ся ввести 4.267 квадратных метров, во 
втором—10.913 квадратных метров, в 
третьем и четвертом—соответственно 13.773 
и 12.259 квадратных метров. Или: в пер
вом квартале—не двадцать пять процентоН. 
за полугодие—не пятьдесят. То есть про
вал обязательств, за которые так долго 
борется область, уже запланирован на 
будущий год.

Прошло то время, когда строители 
могли работать без особой оглядки на 
план. Нет, он всегда был законом, но сей
час нужно работать только на плановом

(Окончание на 2-й стр.)

Накануне жатвы
На этом июльском заседании парткома мы. разуме

ется, вели речь,о ходе кормозаготовок. Но была и дру- 
i-ая задача—наметить первоочередные меры в ' связи с 
приближающейся жатвой. Сделать это так, чтобы на 
уборке урожая не повторились ошибки, выявившиеся в 
период заготовки кормов.

» Л  +0,7 70 
8,3 +4,1 32 
8,1 -0 ,8  S6 
8 -4,1 45
5.8 +1,9 42
1.8 +0,4 11 

10,1 +0,1 53

сузившимся фронтом работ.

представле-

Вот почему очень важно 
сохранить на лугах в пол
ном боевом составе всё от
ряды и звенья, организован
ные в ходе июльского сено
коса. Как считают в обл- 
агропромц, их ни в коемС ^дка дает

ние не только о запасах случае нельзя разрывать на 
кормов, но и о запасах еще другие работы. Взять в ав- 
не использованного сырья, густе все травы с лугов и 
По, сути) травы еще не вы- неудобиц — что может 
кошены почти на половине быть важнее сегодня!

В чем видит партком залог успешной работы? В 
грамотных организационно-технических мероприятиях, в 
неукоснительном проведении их в жизнь. А это уже 
разговор о людях. В комбайновые отряды обязательно 
войдут коммунисты, они объединятся S партгруппы. 
Будут направлены в отряды парторганизаторы.

До начала жатвы на собраниях цеховых парторга
низаций выступят с отчетами работники, отвечающие за 
подготовку к уборке урожая. Партком обратился ко 
всем ее участникам с призывом провести важную сель
скохозяйственную кампанию в год 70-летня Великого 
Октября по-ударному, все выращенное убрать без 
потерь.

А. НОВИКОВ,
секретарь парткома ОПХ !им. Б. Н. {Сидоренко.

На контроле —  качество

высокий Э Ф Ф Е К Т
К О Н С Е Р В И  Р О В А Н И Я

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ .ЗНАЧЕНИЕ В НАСТОЯЩИЙ 
МОМЕНТ ИМЕЕТ НАРАЩИВАНИЕ ТЕМПОВ ЗАГО-

STC1ТОВКИ СЕНА. СООТВЕТСТВЕННО УСИЛИВАЕТСЯ 
КОНТРОЛЬ ЗА ЕГО КАЧЕСТВОМ.

Самой высокой оценки 
а1аслуживает деятельность 
контрольных комиссий Том
ского, Шегарского, Колпа
шевского, Чаинского рай
онов (А. В. Мамакин, С. П. 
Гринкевич, А. М. Ведяпин, 
И. А. Пазинич).

Периодическими провер
ками установлено: только
классное сено заготавлива
ется в районах Первомай
ском, Тегульдетском, Аси
новском. Кожевниковском, 
Чаинском, Колпашевском.

Результаты консервиро

вания сена превзошли все 
ожидания. Например, в 
совхозе «Красное знамя» 
Томского района анализом 
установлено: 24—43 милли
грамма каротина на кило
грамм сена, что значитель
но выше требований перво
го класса. Замечательные 
показатели в колхозе «Ма
як» Первомайского района, 
в совхозе «Парбигский»

Бакчарского, в целом ряде 
других хозяйств, где реши
тельно взялись за примене
ние консервантов.

Из 3 тысяч тонн сена, 
спрессованного с- консерван
тами, которое было анали
тически исследовано, не об
наружено ни килограмма 
некачественного.

Эти данные превосходно 
агитируют за новую техно
логию.

В. ЛАРИКОВ, 
председатель комиссии 
облагропрома по конт
ролю за качеством кор

мозаготовок.

КОГДА УМЕЮТ ОРГАНИЗОВАТЬ

Вести с ферм: 
подготовка 

К' зиме

А как же 

без воды?
Еще зимой' нач.али го

товиться к 'ремонту фер
мы в Моисеевском отде
лении совхоза «Новиков- 
ский». Заготовили лес, 
распилили его на пило
материалы, определили 
объем работ. Две брига
ды начали ремонт в на
чале июня. А дел много 
— нужно выполнить ра
боты на сто тысяч р ^ -  
лей. То, что можно сде
лать своими силами, вы
полняется по графику. А 
вот другие задачи пока 
не решаются. Так, к фер
ме необходимо провести 
один километр труб для 
водопровода, но к рабо
там трест «Томскагро- 
пром.мехмонтаж» пока не 
приступал. Это очень 
тревожный факт. Кроме 
того, рядом 1C фермой не
обходимо пробурить ре
зервную окйажину, но 
пока для этого ничего не 
сделано.

Н. БОРОДУЛЯ.
Асиновский район.

Н е  п о в т о р я я  

о ш и б о к

совхозы  «МОЛЧАНОВСКИИ» и «ЗНАМЯ» УС
ПЕШНО СПРАВИЛИСЬ С ЗАДАНИЯМИ УДАРНОГО 
МЕСЯЧНИКА ПО ЗАКЛАДКЕ ХЕНАЖА. Причем зна-
менцы оказались единственными в районе, набравшими 
запланированный объем накопления кормовых единиц: 
более десяти центнеров на условную голову скота.

готовок. Подлинными вдохновителями, знатоками всех 
тонкостей дела зарекомендовали себя в «Знамени» инже
нер Виктор Михайлович Александревко — руководитель 
сенажного отряда и коммунист Анатолий Егорович Ву
цан, которому поручено возглавить сенозаготовителей.

Они сумели по-настоящему широко организовать и 
заготовку сена. В труднодоступных местах оно стогует
ся, а на остальных сенокосных угодьях применяются 
пресс-подборщики. Таким образом — в общей сложно
сти — и происходит внушительное увеличение запаса 
кормок.

Многое, конечно, зависит от организаторов кормоза-

А «Молчановскому» нынче определено задание при
готовить 1.550 тонн витаминной травяной муки; две тре
ти продукции уже на складе.

И в этом случае не обходится без вдохновляющего 
примера. Его подает экипажам двух АВМ партгрупорг 
Александр Павлович Никулин, машинист агрегата,

Л. ЕРЕМИН.

В прошлом году Га
гаринское отделение кол
хоза «Россия» из-за не
своевременного рамонта 
ферм. позже обычного 
перевело скот ,на зимнее 
содержание, потеряв при 
этом немало молока. Это 
стало уроком. Нынче- к 
ремонту готовились за
ранее, еще зимой наме
тили план работ. Ужё 
сейчас здесь готова от
кормочная площадка для 
нетелей. Отремонтирова-1 
на часть коровника, полы, 
кормушки. Особое вни
мание сегодня ■ обращают 
на рабочие места живот
новодов, чтобы там было 
сухо и удобно. Нынче 
ремонт 'Должен закон
читься в срок.

В. ЯКОВЛЕВ.
Зырянский район.

Если провести конкурс 
на самый тревожный сигнал 
о неблагополучии в почте 
прошлой недели, то первое 
'место заняли бы письма от • 
жителей Октябрьского и 
Ленинского районов, в ко
торых они жалуются на от
сутствие горячей воды. 
Письмо Н. К. Останина с 
улицы Лазарева выражает 
общее мнение авторов: 
«Примерно два месяца на-, 
зад областная газета опуб
ликовала график планово- 
ко ремонта горячего водо
снабжения по различным 
районам Томска. Наш 
мицрорайон ограничивался 
с 22 июня по 22 июля. 
Назначенный срок про- 
Щел—горячей воды нет. 
Спрашивается, зачем было 
помещать на страницах га
зеты этот график, подпи
санный ответственными ра
ботниками. Считаю, что эти

На прошлой неделе редакция получила 
182 письма и 163 ответа на выступления га
зеты и неопубликованные письма.

ответственные работники 
«подмочили» (извините за 
грубость) свою репутацию».

Многие читатели спра- 
•ведливо отмечают: «Не вы- 
'полни^и в срок свое обе
щание— так честно скажите 
об этом людям по радио, 
со страниц областной газе- 
*гы, объясните причину, на
зовите окончательный срок 
■работ. Тогда не будет ни
каких кривотолков и цена 
объявлений станет иной...»

Из других тем, волную
щих наших читателей в 
п(^1те прошлой недели, мож
но выделить отклики на 
статью Ю. Грищаева «То
пор над междуречьем» и

«В
Вот

письмо г. Музилевой 
семью пришло горе», 
что пишет в ответ на это 
письмо пенсионер Н. Д’. 
Кулагин: «Что может быть 
тяжелее горя матери, по
терявшей родное дитя, да 
еще из-за преступной ха- 
’латности безответственных 
людей... Надо открыто в 
газете назвать виновников 
трагедии, рассказать, как 
их наказали. Вот сегодня, 
проходя по улице Е1нисей- 
ской, напротив дома № 19. 
вижу: снова зияет черной 
дырой открытый люк ко
лодца. А рядом бегают 
ребятишки...»

Участились

ной почте нарекания на 
торговое обслуживание, 
особенно в северных райо
нах области. В. М. Викули
на из поселка Нибега Верх- 
’некетского района пишет: 
«Заканчивается июль, а мы 
еще не видели ни свежих 
'овощей, ни фруктов. В 
Белом Яре иногда появят
ся в магазинах яблоки или 
капуста, а мы работаем в 
'лесу и ехать за продуктами 
в райцентр не имеем воз
можности. Мы понимаем, 
кто мяса пока не хватает. 
Но куда делись майонез, 
соки, яйца, рыба?».

Жители села Новосель
цева Парабельского райо
на сообщают, что сейчас, 
когда идет заготовка ягод, 
невозможно купить сахар, 
■«Смешно сказать,, — цити* 
руем их письмо, ~  в 
день продается всего один 
мешок (50 килограммов) 
сахара, а в поселке населе
ние более 700 человек».

ченко и Ф. П Васильченко: 
'«В 1968 году у нас в Нау- 
'мовке заложили памятник 
■погибшим воинам в годы 
'Великой Отечественной 
'войны. Посадили деревья, 
сделали клумбы, скамейки. 
'Здесь же были танцеваль
ная и волейбольная площад
ки. А что стало теперь с 
парком? С утра до ночи 
здесь {Пасется скот. Идешь 
по парку, и душа болит. Ни
кому до него нет дела. Па
мятник и клумбы заросли 
травой. Разве так чтят па
мять о погибших?».

в редакцион-

Тревожное письмо при
слали из села Наумовна 
Томского района А. Ф. 
Рольгезер, Т. Ф. Василь-

Разные другие темы .под
нимают в своих письмах чи- 

'татели. Волнуют их ход пе
рестройки на производстве, 
'проблемы благоустройства 
и сохранности . жилого 
фонда.

Не исчезают письма, ко
торые условно мы называ
ем «потребительскими»'. Не 
прекращается поток и ано
нимных писем. На прош
лой неделе, например, мы 
получили их более десяти. 
Напоминаем,] что эти пись
ма редакция не рассматри
вает.

1
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■ПОЧТОВЫЕ РЕЙСЫ

— Самолет хорошо, л  по мне катер >1учше,— так, 
перефразируя слова ;нзвестной песни, 1капнтан-механнк 
Коллашевской автобазы связи 'Евгений Николаевич Наг- 
нов с лихой долей юмора приз1̂ т с я  о  приверженности 
к профессии. И тому есть причина. Из его пятидесяти 
лет 'Шавсцажу Отдано почти !гридцать. И все это время 
его {работа служит примером честно выполняемого 
долга. I

Каждый день, ровно в .одиннадцать, уходит он в

свой обычный рейс, чтобы точно по расписанию прибыть 
в Тискино, ^ж ем то  или А'^сть-Чаю. Ведь реки, как са
мые лучшие автострады, связывают /большие н малые 
села Колпашевского |>^она, по которым в (любую , пого
ду точно в срок :капнтан-механик почтового катера Ев
гений Николаевич доставит свежую корреспонденцию.

НА iCHHMKAX: капитан-механик Колпашевской )ав- 
тобазы связи Евгений Николаевич Панов; почтовый рейс.

Фото Н. Потапова.

За что боролись?
|( Окончание,

Начало на 1-й стр.)
объекте и осваивать только плановые 
объемы работ. Всякие отступления Строй
банк решительно пресекает. Перевыпол
нение—пожалуйста. Но только не за счет 
другого, тоже планового, объекта.
'  А теперь вернемся к дню сегодняшне
му. Вернее, даже к вчерашнему.
В первом квартале, согласно плану, 
стрежевчане должны были ввести ноль 
'квадратных метре в/, во( вгтором 5-|вартале-^ 
порядка восьми с половиной тысяч, в 
третьем—уже 20 тысяч и в четвертом— 
остальные 27 тысяч квадратных метров.

На самом деле в первом полугодии 
стрежевчане сдали в эксплуатацию 40 
процентов годового плана. План пере
выполнили почти в три раза, а вот до со
циалистических обязательств так и не до
тянули. Хотя очень старались.

НЕПЛАНОВЫЙ УСПЕХ
Итак, в первом квартале этого года 

стрежевчане не планировали сдавать 
жилье. Однако несколько объектов было 
введено. Именно так: с сокращением нор
мативного срока, с опережением графика. 
На чем же основано перевыполнение?

В инспекции государственного архи
тектурно-строительного контроля нам уда- 
'лось познакомиться с любопытным докуг 
ментом. Вот две колонки цифр. Первая— 
планируемые цифры ввода в том или ином 
Квартале, вторая—цифры, предлагаемые 
городским комитетом партии. Так, в пер
вом квар:5'але этого года вместо нуля гор
ком предлагает строителям ввести 16.816 
квадратных метров жилья. Во втором— 
вместо 8,392—11.189 квадратных метров.
В третьем и четвертом—наоборот.

Как же иначе? Ведь социалистические 
обязательства область должна выполнять. 
А после областного центра Стрежевой—на 
первом месте по вводу жилья. Будет пол
ный провал здесь (а точнее—сдаНа строго 
согласно плану)—это пошатнет выполне
ние обязательств области. Значит, вводить 
жилье все-таки нужно и в первом, и во 
втором квартале. Обязательно! Вот и при
нимаются меры.

В результате этих мер все нынешние 
объекты КМСУ-1 треста «Томскгаэстрой» 
были введены досрочно. Дом № З-б (это 
строительные номера)—в первом квартале 
вместо второго по плану, 1-6 и 3-а—совсем 
недавно, 30 июйя, хотя должны были 30 
сентября. Лихо! Но как раз эта лихость 
все чаще стала выходить боком. Накапли
вались недостроенные подвалы домов (не 
■до них, потом!), все труднее стало угова
ривать членов государственной комиссии 
принимать дома с недоделками. И что 
совсем неприятно—зачастили комиссии по 
Проверке качества. По данным ГАСКа, за 
прошлый год проведено более 150 прове
рок качества, даны предписания, устные 
указания, а ощутимых результатов нет.

ТЕМПЫ БЕЗ КАЧЕСТВА 
—  НЕ ТЕМПЫ, А РВАЧЕСТВО
Перечень замечаний рабочей комиссии 

по дому 1-6:
п. 16. Закончить все отделочные ра

боты.
п. 21; Выполннть отделку цоколя.
п. 22. Закончить i работы по благо

устройству.
Такой же перечень — по дому 3-а:
п. 1. Выполннть пожарный (водопровод.
и. 20. Закончить все отделочные ра

боты.
Это выводы рабочей комиссии за неде

лю до конца полугодия. А вот данные на 
5 июля. Остаток сметной стоимости по 
дому 3-а—ббтькяч рублей, по дому 1-6— 
37 тькяч рублей. Это через неделю после 
подписания акта госкомиссией! И еще од
на выдержка из документов ГАСКа: «Ус
тановлены сроки устранения всех недоде
лок. Дом 1-6 — 21 июля. детский сад 
М? 11— 20 августа, дом 3-а — 21 июля». И так далее. В этот список включены 
практически все объекты жилья и соц
культбыта, сданные во втором квартале.

Фактически дома сдаются на месяц 
позже, а не в те рекордно короткие сроки, 
которые фигурируют в отчетах. Факти
чески сдача идет по плану. А как соче
тается план с обязательствами, мы уже 
знаем, И эффект получается обратный: 
ритмичность (в том виде, как ее понима-- 
ют в Стрежввом) не способствует повыше
нию качества,, а наоборот, ему вредит.

ЕГО ВЕЛИЧЕСТВО  
ПРОЦЕНТ 
И ДРУГИЕ

ОФИЦИАЛЬНЫ Е Л И Ц А
— Ритмичность нам просто необходи

ма!—уверен начальник КМСУ-1 И. М. 
Петров. — Это великое благо для строите
лей. Но ритмичность Должна быть обосно
вана, должна быть заложена в планы, а 
не идти вопреки им. То, что мы, имеем 
сейчас,—это не ритмичность.

— Мы стремимся к тому, чтобы строи
тели сдавали жилье равномерно,—гово
рит представитель заказчика начальник 
отдела капитального строительства НГДУ 
«Стрежевойнефть» Л. М. Глушков.— 
И делать это нужно уже сейчас, на уров
не формирования планов.

— Ритмичность—это качество, значит, 
она обязательно должна существовать,— 
доказывает начальник инспекции ГАСКа 
М. Л. Бутенко.

— Надо отказываться от волевых мето
дов руководства строительством и пере
ходить к методам экономическим, — счи
тает первый секретарь Стрежевского 
горкома партии Л. Н. Влесков. — И бо
роться за ритмичность уже сейчас, в ходе 
планирования.

Не ищите в Стрежевом противников 
'ритмичности. Их просто нет, как нет и от
крытых противников ' перестройки. Все 
прекрасно понимают, что и как нужно де
лать. Но подрядчик предъявляет, недо
строенные объекты к сдаче, госархстрой- 
Контроль их принимает, заказчик планиру- 
'ет на будущий год провал областных соц
обязательств, а горком партии практичес
ки санкционирует все эти действия.

Результат — строители без премии, до
ма с недоделками. Вот только процент 
ввода не такой уж плохой, каким мог 
быть, 40 процентов, правда, не шестьде
сят, но тоже, согласитесь, неплохо. Дру
гое дело, что за процентами на день сда
чи нет готовых домов.

ГОТОВЬ САНИ ЛЕТО М
Впрочем, о чем мы говорим? Ведь в 

социалистических обязательствах Стреже- 
вого на этот год нет даже упоминания о 
ритмичности. Л. Н. Влесков объяснил 
этот факт тем, что борьба за ритмичность 
настолько глубоко вошла в жизнь стре- 
жевских строителей, что подразумевает
ся сама собой. И нет необходимости брать 
соответствующие обязательства.

Может быть, отсюда начинается провал? 
Когда обязательства-то не свои, а област
ные, то есть «спущенные сверху»? И вы
полнять их надо не для того, чтобы 
улучшить качество жилищного строи
тельства, а для того, чтобы отчитаться? 
‘Может быть, именно поэтому планы стро
ительных организаций так далеки от иде
ала? Ведь все перечисленные нами руко
водители имеют прямое отношение к пла
нированию. Все думают правильно. А вот 
'результата нет.

Этот разговор стоило начать, даже если 
бы речь шла только о Стрежевом. Но, 
‘увы, это проблема общая. Из тридцати 
подрядных организаций области, восем
надцать не имели плана ввода в первом 
квартале. Шесть—планировали ввести 
меньше четверти от годового плана. Рай
онами области было запланироно ввести 
■в первом квартале 10,4 процента от об
щего объема. Можно ли безболезненно в 
'2,5 раза перевыполнить план? За счет 
других объектов можно. А если можно. 
То зачем нужен такой план?!

Основа ритмичности будущего года 
закладывается уже сейчас. Когда строи
тельные организации формируют планы 
1988 года, когда определяют главные на
правления. начинают новые объекты, ко
торые будут переходящими на следую
щий год, а значит — В1Водными в первом 
квартале.

Переход на экономические методы ру
ководства сложен еще и тем, что всем 
нам надо учиться смотреть вперед. Знать 
уже сегодня, что будет завтра. Уметь 
предвидеть. Ведь если сегодня мы не 
сформируем планы строительства жилья с 
прицелом на ритмичность, то завтра 
снова придется применять «волевые мето
ды руководства».

П. АГЕЕВ,
С. БАЛАШЕВ.

По следам наших 
выступлений

«  П л а н ы  е с т ь —  
д е л а  н е т »

Под таким заголовком 
5 июня в «Красном зна
мени» была опубликова
на корреспонденция о хо
де двухмесячника по бла
гоустройству. Среди
предприятий, которые 
равнодушно относятся к 
наведению порядка на 
своих территориях, назы
валось и управление до
рожного строительс!гва и 
благоустройства. Редак-. 
ция получила ответ от 
начальника этого управ
ления А. В, Михайлова, 
в котором говорится, что
с Московского тракта вы
везены остатки строи
тельного мусора, с газо
нов по ул. С. Лаео убран 
бордюрный камень, орга
низована вывозка быто
вого мусора от домов по 
улицам Шишкова, Баку
нина, Октябрьской, За
торной, Ачинской, Белой, 
Лермонтова, Свердлова. 
Мамонтова, Рабочей, пе
реулкам Болотному и 
Горшковскому.

Читатели размышляюь спорят, продолжают разговор

V

К р и т е р и е м  д о л ж е н  б ы т ь  т р у д
о  статье «Иду на риск...» 

и о тех товарищах, которые 
не соглайны с действиями 
директора, хотел бы ска
зать следующ!ее. Ритмич
ная работа предприятия за
висит от умелого руковод
ства цехами и отделами я 
от квалификации специали
стов и рабочих. Таких сей
час надо искать «днем с 
огнем». Ведь быть руково
дителем цеха, отдела или 
]ра(зработчиком новых, бо
лее прогрессивных машин и 
технологий далеко не каж
дому инженеру по плечу, 
даже если он окончил два ин
ститута. Надо еще иметь 
талант, призвание, умение 
и опыт. А этими качества
ми обладает далеко не каж
дый.

«И Д У  НА РИСК...» 
i  апреля 11987 года

и  если руководитель 
старается удержать способ
ных, умеющих работать 
специалистов и идет ради 
этого на риск, то это надо 
только приветствовать, а не 
осуждать. Ведь тов. Чула
нов в .данной ситуации при
держивался основного зако
на социализма: «От каждо
го—цо способностям, каж
дому—по труду», т. е. дал 
способному человеку квар
тиру, чтобы тот мог норма
льно работать и жить в 
нормальных для такого тру? 
да условиях. Это важно для 
завода. Возражать против

этого—означает отстаивать 
свои узколичные интересы, 
а не интересы общества.

Вообще принцип распре
деления квартир по очере
дям без . учета потенциала 
каждого человека в отдель
ности считаю несяраведли- 
вым и порочным. Мы ши
роко разрекламировали де
виз: «От каждого — по спо
собностям, каждому — по 
труду», а когда распреде
ляем благоустроенные квар
тиры, то «забываем» об 
этом. Это порождает ижди
венчество, гонку за «пер
вой очередью», а не стрем

ление к выфкой эффектив
ности в труде.

Критерием при распреде
лении благоустроенн ы х 
квартир, думаю, должен 
быть только труд каждого 
человека.

В своем докладе на XX 
съезде ВЛКСМ М. С. Гор
бачев сказал: «Каждый
должен получить блага за 
сделанную работу — жизнь 
так требует...». Это и есть 
социальная справедливость, 
а не списки очередности, 
которые составляли и пере
краивали по принципу: «Кто 
успел—тот и съел».

В. ЗЕЕР, 
ветеран труда, конструктор 

электромеханического 
завода им, В. В. Вахру

шева.

П о р а  в с е  э т о  в о с с т а н о в и т ь !
в  дни нашей молодости 

духовой оркестр был всегда 
в центре внимания и поль
зовался большой любовью. 
Его музыка звучала на всех 
праздниках к торжествах. 
Под духовой оркестр па
радным маршем, с отлич
ной выправкой проходили 
по улицам города военные 
части. Было на что посмот
реть! Почему бы и сейчас в 
праздники не пройти по го
роду духовому оркестру? 
Как это поднимает настро
ение!

никогда ее забуду

«И ОБЯЗАТЕЛЬНО Д УХ О В О Й  ОРКЕСТР» 
9 июля 1987 Тода

я

учебу в Киевском военном 
училище связи. Во время 
походов с полной выклад
кой на 10—15 километров 
уставали так, что, казалось, 
упадешь и не встанешь. В 
этот критический момент 
начинал играть духовой 
оркестр, и откуда только 
силы брались. Невольно 
подтягивались, бежали в

строй. Я не понимаю лю
дей, которым не нравится 
духовой оркестр. Ведь этО’ 
же так красиво!

Е. л е 1з а н д о в с к а я ,
участшшэ. Реликс/й 

Отечественной 
войны.

* * •

Почему замолчали духо
вые оркестры? Мы — вете

раны труда и войны—этим 
сильно огорчены. Ведь ког
да-то духовой оркестр был 
в каждом Доме культуры, 
в клубах, на предприятиях. 
А сейчас нет. И исчезли не 
только они. Затихла Ми
хайловская роща, не видно 
парашютистов и планерис
тов, не. стало ипподрома, 
зимнего цирка на берегу 
У шайки, нет детского пар
ка культуры и отдыха, го
родского пляжа на реке 
Томь. Мне кажется, что все 
это пора восстановить!

А. ВАСИЛЬЕВ.

П о  с л у х а м  и  д о с т о в е р н о
Уважаемая редакция!
Прочитал в № 122 реп

лику С. Кутелева «Как бо
роться... созритедем». Идет 
разговор о неработающих 
кранах, умывальниках во 
Дворце зрелищ и спорта и 
о не совсем четкой работе 
шномехаников во время 
показа кинофильмов. Одна
ко есть вопрос и более серь
езный. Я имею в виду вы
ход из строя холодильных 
уЬтановоп. Еще прошлым 
летом было ясно, что после 
17 лет работы они требуют 
ремонта. Но администрация 
Дворца никаких мер не 
приняла. Кое-как запустили 
холодильные установки 
осенью, с грехом пополам 
залили лед. да и то с опо
зданием, в результате чего

«КАК БОРОТЬСЯ... С О  ЗРИТЕЛЕМ» 
27 мая .1987 года

был сорван первый матч 
первенства СССР по хок
кею.

В конце концов в разгар 
сезона установка окончате
льно вышла из строя, и ос
тавшиеся матчи чемпионата 
СССР команда «Кедр» про
водила на открытой пло
щадке Академгородка, а 
1\>том где-то арендовала 
лед.

И что удивляет больше 
всего; все с р е д с т в а  
массовой и н ф о р м а ц и и  
города Томска обошли эту 
проблему стороной. По го

роду идут слухи: кто гово
рит, что льда во Дворце 
вообще не будет и что по
этому команда «Кедр» бу
дет снята с розыгрыша: 
другие утверждают, что 
ремонт займет не меньше 
двух-трех лет. Имеются вы
сказывания, что, дескать, 
администрации Дворца вы
годнее демонстрировать ки- кейная команда «Кедр» бу-

совпрофа. А может, и еще 
кто из руководителей.

С уважением
/ А. КОТЮКОВ.

ОТ РЕДАКЦИИ; Мы по
лучили ответ за тодписью 
председателя облсовпрофа 
Н. С. Сперанской. Вот что 
в нем говорится; «Строите
льство иасосно-крмпрессор- 
ной станции и реконструк
ция ледяного поля включе
ны в план 1988 года уп- 

'равлению «Химстрой». В 
период реконструкции хок-

нофильмы, чем заниматься 
PieMOHTOM. И так далее.

Давайте же прекратим 
олухи. Пусть на страницах 
газеты выступят директор 
Дворца зрелищ и спорта, а

дет проводить тренировки и 
игры чемпионата СССР на 
открытых площадках г,. 
Томска и искусственных 
площадвцх, арендуемых в 
близлежащих городах За-

также представитель обл- ладной Сибири».

ПРЕДПРИИМЧИВОСТЬ и ИНИЦИАТИВА: ОПЫТ, УРОКИ

ПРАВА ДАНЫ. КАК ИХ ИСПОЛЬЗОВАТЬ?
Перейдя на самофинансирование я самоокупаемосп, 

сам коллектив отвечает за свои действия и результаты 
работы. На эту тему наш корреспондент П. Колотовкин тать, разш1ваться и обует 
беседует с директором завода резиновой обуви Иваном раиваться?

дотация, а только на полу
ченные фонды жить, рабо-

Дмитриевичем Старцевым.

— Недавно ответствен
ный работник одного произ
водственного объединения 
нашего города с досадой 
сказал; «РаньиЩ «выбива
ли» фонды, теперь надо 
ехать в министерство выби
вать нормативы. Какая раз
ница?!»

— В чем-то он прав. 
Раньше били по рукам то 
уравнилйрка, то несправед
ливость в планировании. 
Теперь эта болезнь может 
перекс1чевать в нормативы, 
то есть кто хорошо работа
ет — им нормативы поже
стче, а кто плохо — тем 
сделать полегче. Хотя офи
циально в министерсуве го
ворят, что, прежде чем до
вести нормативы, все про
считали, взвесили и проана
лизировали.

Для нас сейчас главный 
критерий — чистая продукг 
ция. Этот показатель наша 
отрасль впервые применяет 
в стране. Чистая—это то
варная продукция минус 
материальные затраты, ми
нус расходы на амортиза
цию оборудования. Ее сла
гаемые — прибыль и зара
ботная плата.

— Црошло лолгода, как 
вы работаете в условиях 
трех «С »; самофинаенрова- 
ния, самоокупаемости и са
моуправления. Н аф  ду- 
матьь немало встретилось 
трудностей на первом эта
пе?
' — Самое неприятное, 
что перерасход фонда зара
ботной платы достиг 90 ты
сяч рублей. При наших 15 
миллионах на год это не
много, но вс1е равно сказа
лось даже на выдаче денег, 
то есть была задержка. 
Пришлось обращаться в 
министерство, и оно разре
шило взять • из резерва.

— Оказывается, ваш за
вод постоянно пользуется 
дотацией. Чем это объяс
нить?

— Дотацией, как извест
но, пользуются |Малор(ента- 
•бельные предприятия. К 
ним пока относится и наш

— В прошлом году на 
Строительство жилья нам 
выделили 1 миллион 300 
тысяч рублей, нынче мини- 
cirepcTBO дало 2 миллиона 
ТО тысяч рублей. На фонд 
соцкультбыта норматив от
числений у нас—31,4 процен
та. Так вот, если мы полу
чим 8 миллионов 630 ты-

поощрения. Есть намере
ние разложить по цехам и 
заводской фонд соцкульт
быта.

— С какой целью?

равно, если участок, напри
мер, останется без зарпла
ты, сразу посыплются звон
ки. Попросят дать объясне
ние. Конечно, бывает и ру-

— Допустим, строим жи- ководитель виноват. Но сей- 
лой дом. Каждый цех с уче- очень многое зависит от

завод. Экономис(гы пришли сяч рублей запланирован- 
к выводу, что переход на ной на год прибыли, то на 
самофинансирование обеспе- 'соцкультбыт себе зарабо- 
чивается лишь при средней таем 2 миллиона 637 тысяч 
'11ентабельности не ниже рублей. Это и на эксплуата- 
15— 18 процентов. А у нас цию имеющихся социально- 
она составляет всего 8 —10 бытовых объектов, и напу- 
процентов. Вот почему ми- тевки рабочим, и на пио- 
нистерство дало дотацию, нерский лагерь. Так что в 
но сумма ее будет сокра- чистом виде только на 
щаться от года к году. Ны- (<гроительство останется в 
нче, например, нам гаран- лучшем случае 500 тысяч 
тировано 6,3 миллиона рублей. Вот почему мы не 
рублей. К концу же пяти- можем пока обходиться без 
летки завод должен выйти дотации министерства. Вы- 
на 13 миллионов рублей ход один — выйти на 13 
прибыли. За первое полу- миллионов рублей прибыли

том своих накоплений бу 
дет делать вклад в эту 
стройку, то есть финанси
ровать. А потом в зависи
мости от вклада получать 
квартщры.

— Но ведь работа в 
разных цехах не равнознач
на — одни выполняют под
готовительные операции, 
другие выдают готовую 
продукцию. По-разному бу
дут формироваться у них и 
фонды.

— Мы пересмотрели 
свои цены на готовые изде
лия и полуфабрикаты, и те-

коллектива. У нас два цеха 
перерасходовали фонд зар
платы. Так мы поехали в 
министерство, выпросили. 
А, по-хорошему, надо вы
платить столько, сколько 
заработали. Каждый должен 
понять: все зависит только 
ОТ результатов труда каж
дого, и ни от чего больше!

У нас в первом квартале 
полный провал получился 
не из-за того, что перешли 
на самофинансирование, а 
из-за полного срыва по 
обеспечению завода сырьем. 
Вина—не наша. Но уже в

годие планировали прибыли 
4 миллиона 480 тысяч руб
лей, а фактически она со
ставила 4 миллиона 101 ты
сячу.

Хочу сразу подчеркнуть, 
что новая эйрно)у1ическая 
система в этом нисколько 
не виновата. Ведь из-за пе
ребоев с сырьем мы про
стояли весь первый квар
тал. Во втором квартале 
план по прибыли уже вы
полнили и даже начали ком- 
пеноировать долги.

— Как это сказалось на 
заработку рабочих?

— Пока никто ничего не 
потерял. Недостающую 
сумму мы просто не напра
вили в фонд материального 
поощрения. Одновр^еменно 
потеряли значительные сум-

в год. А это —̂ 13—14 про
центов рентабельности, то 
есть соотношение прибыли 
к себестоимости товарной 
продукции.

— Раньше, если где-то 
получилась «прореха», мож
но было поплакаться в ми
нистерстве и дело попра
вить...

— Нет, сегодня работать 
стало интереснее; предпри
ятию даны права. .А за свои 
действия. за р)езультаты 
коллектив сам отвечает и 
сам ими пользуется. Это и 
заинтересовывает его в ко
нечных результатах. Через 
хозрасчет к общему делу 
подключились цехи, они на 
практике поняли значение 
всех хозрасче'тных рычагов. 
Раньше обо всем этом у

мы фонда развития прриз- них были общие и сЩутные 
водства, науки и техники, представления. Теперь же у 
фондов ма^ёр^иального по- каждого цеха запланирова- 
ощрения и социального раз-' на своя прибыль, у каждо- 
вития завода... го — свои фонды заработ-

— Можете ли вы. без ной платы и материального

перь они (цены) определя- ликвидируем этот
ют равную напряженность провал. Помогла в этом то- 
цехов. Цены на полуфабри- пько новая экономичесрая 
каты—наши, заводские. Тут система. Без нее мы оказа- 
пришугось глубоко проана- бы бессильны. Приве-
лизировать и посчитать такой пример. Некото-
(экономистам. Рни провели коллективы цехов недо- 
очень большую работу. Те- считмись в своих фондах 
(перь экономика каждого тысяч рублей. Сразу
цеха — это в миниатюре . пстал вопрос, где брать 
экономика всего завода. Без премию, как идти в отпуск 
этого не получится хозрас- путевки?.. Результаты 
чет. У нас—высококвалифи- ощущаются реально, а не 
цироваН'Ные заместитель ди- через теорию, 
ректора по экономике В. Д. — Какие вы сделали для 
Глуховдких, начальник пла- себя выводы? 
11одо-экономического отдела _  мы прекрасно видим 
Г. С. Баюкова, подобраны перспективу; надо улучшать 
семь опытных экономистов, качество продукции, расши- 

К сожалению, глубоко в рять ассортимент. Это обес- 
недра коллектива, то есть печит рост прибыли, уско- 
до каждого рабочего, еще рит научно-технический 
не дошла мысль о том, что прогресс. Мы сейчас мон- 
ты настолько 1сорошо жи- тируем новое литьевое обо-
вешь, насколько хорошо ра- рудование. Всерьез решаем 
ботаешь. Что надо беречь проблему с переработкой
сырье, материалы. Еще отходов.. 'Продолжим разви- 
рассуждают так; все равно, тие мощностей основного 
мол, без зарплаты не оста- производства, 
вят. А надо бы оставить Однако мы считаем, что 
некоторых. Но мы, руково- нормативы должны быть
дители, еще боимся, и хотя для всех одинаковы. Так 
человек не заработал, пла- что • система пока отрабаты- 
тим ему некими правдами вается, отрабатывается ме- 
и неправдами. А почему? тодология. Но в успех мы
По какому праву? И все поверили. И это главное.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



m K R A C M O E
®ЗНАМЯ 5 АВГУСТА 1987 ГОДА Л  СТР> 3

Наш {диалог

Вкус К хорошей воде
П и с ь м а  ч и т а т е л е й  к о м м е н т и р у е т  з а м е с т и т е л ь  
пре д с е д ате ля  Томского  горисполкома В. В. Гончар

«Мы, жители посел
ка Усть-Керепеть, уже об
ращались за помощью в 
1983 грду. После нашего 
письма на улицах постави
ли новые столбы, провели 
;элешричесп[ие провода. А 
теперь проблемы с водой. 
За ней к водоразборным 
колонкам буквально выстра
иваются очер|едн, люди 
стоят по нескольку часов. 
Сейчас по ул. Трудовой до
страивается жилой дом — 
кому-то радость. А каково 
нам? Со сдачей дома с во
дой станет еще хуже...». 
Такое письмо, Владимир 
Васильевич,— не единствен
ное в редакционной почте 
о проблемах водоснабже
ния. Что видится вам за 
этими фактами?

— При чтении писем, 
кроме горечи, другого чув
ства не испытываешь. И 
что самое обидное: пробле
мы, о которых пишут в ре
дакцию жители города, не 
Ч:реб.уют серьезных мате
риальных затрат. Ул. Кар
ташова, 3: с ноября прош- 
■л1о(го года Кировский 
ПЖРТ не мог устранить 
повреждение на водопрово

де, а в мае за три дня за
менил 74 метра труб. Ул. 
Елизаровых, 49 и ул. Со
ветская, 49: для наведения 
порядка не требовалось 
больших хлопот. Поселок 
Усть-Керепеть: удалось
пе)дклю|4ить все водозабор
ные колонки — к скважи
нам шпалопропиточного за
вода, — хотя это и времен- 
•ное решение. Будем гото
вить документацию на про- 
Vчлaдкy городских водопро
водных сетей.

— Если раньше в пись
мах жители областного цен
тра жаловались просто на 
отсутствие или перебои во
ды, то теперь настойчиво 
ифересуются водой арте
зианской: предлагают, как 
улучбить подачу, даже 
требуют, чтобы была толь
ко подземная.

— Горисполком разра
ботал и утвердил програм
му улучшения водоснабже
ния Томска и рационально
го использования воды. В 
большой степени эта про
грамма — ответ на послед
ние публикации в «Крас
ном знамени» о питьевой 
воде. Основная цель —

i
в  детской инфекционной больнице нм. Снбирцева 

Галина Афанасьевнй работает главной ; медицинской 
сестрой. Эта должность требует высокого профессиона!- 
лнзма, умения работать с .людьми. За семнадцать |лет 
;Г. А. Балашова не цолучила ни одного нарецаиия. ;Она 
Избиралась не раз в профсоюзный комит|ет больницы, 
лостоянно работает в группе народного контроля, член 
городского совета медицинских 1сестер. ,

Фото В. Кровельщикова.

Завтрашний день СПТУ
ОСТРАЯ НЕХВАТКА НА ТНХК АППАРАТЧИКОВ 

ХИМИЧЕСКОГО ПРОИЗВОДСТВА, с л е с а ре й  
КОНТРОЛЬНО-ИЗМЕРИТЕЛЬНЫХ ПРИБОРОВ И 
АППАРАТУРЫ, ЛАБОРАНТОВ ХИМИЧЕСКОГО 
АНАЛИЗА, СПЕЦИАЛИСТОВ ДРУГИХ ПРОФЕС
СИИ, ТРЕБУЮЩИХ ГЛУБОКИХ СПЕЦИАЛЬНЫХ 
ЗНАНИИ, ВЫЗВАЛА НЕОБХОДИМОСТЬ СОЗДАНИЯ 
ОТРАСЛЕВОГО ПРОФТЕХУЧИЛИЩА.

Уже устанавливается новейшая техника—пленочные 
машины, сварочный агрегат, выдувные, прессово-литье- 
,вы€ машины. По договору с Нефтехимом учащиеся но
вого СПТУ № 42 будут выпускать в своих мастерских 
полезную продукцию: обложки для книг и тетрадей, 
детские игрушки, пластмассовую посуду. По сути учи
лище станет цехом номер один базового предприятия.

А еще СПТУ сможет гордиться своей химической ла
бораторией, которая разгрузит в значительной степени 
Лабораторию химического анализа ТНХК. Учащиеся бу
дут делать пробы воды.

Обоюдно выгодным станет для училища и промыш- 
лешых предприятий города то, что лаборатория кон- 
TpoJlbHO-измерительных приборов и аппаратуры, находя- 
1цаяся сейчас в стадии завершения, будет исполнять за
казы по ремонту и наладке приборрв.

СПТУ № 42 планируется сделать центром культурь 
яо-массовой и спортивной ;р>аботы всего комбината. С 1 
сентября в училище открывается филиал Дома культу
ры «Химик», а это актовый зал, свой вокально-инстру- 
“меятальный ансамбль, агитбригада, драмтеатр, хоровой 
Иружок.

Новое училище будет бороться за присвоение ему 
статуса училища со спортивным уклоном. Уже с начала 
йового учебного года начинаются занятия аэробикой. 
Планируются здесь и занятия стрельбой в тире и мото
спортом. А в перспективе решается вопрос об установке 
!в комплексе финского модуля под бассейн с еще одним 
Просторным спортивным залом.

Сейчас уже сданы главные объекты стройки: обще
житие и учебный корпус. Училищу повезло с генпод
рядчиком—СМУ-7. Строители потрудились на славу.

И все же есть о чем беспокоиться директору учил*р- 
ща В. П. Герману. Строительство комплекса продолжа
ется—в этом году должен быть заложен корпус теоре
тических занятий. 190 тьюяч рублей капиталовложений 
необходимо освоить за один 1987 год. Уже сейчас требует
ся завершение нулевого цикла работ, чтобы бригада 
каменщиков СМУ-7 смогла приступить к кладке фунда
мента. И прежде всего заботит то, что техотдел «Хим- 
Строя» до сих пор не выдал проектного решения под ну
левой цикл.

Нет нужды объяснять, как необходим училищу но(- 
вый корпус, сдача которого, кстати, намечена на 1988 
год. Только тогда СПфУ сможет обучать до 900 уча
щихся одновременно (пока набор-^360). Только тогда 
улучшится и учебно-материальная база училища. Новый 
корпус—это просторные классы и лаборатории по инди
видуальному проекту, соответствующему требованиям 
■реформы. Это то «завтра», к которому идет СПТУ-42.

f . СКРИПНИКОВА.

обеспечить в первом полу
годии нынешнего года бес
перебойную подачу воды 
на верхние этажи домов. 
Сейчас, к примеру, уже на 
выходе насосная станция 
на ул. Алтайской, строи
тельство которой сильно 
затянулось. Можно предъ
явить претензии строите
лям. для которых объект 
объемом в полмиллиона 
рублей не стал социально 
важным, и горисполкому, 
ослабившему контроль за 
сооружением станции и взяв
шемуся за него всерьез толь
ко на завершающем этапе. 
Программой предусмотрено 
в начале следующего года 
наиболее полно удовлетво
рить потребности населе
ния в артезианской воде из 
(подземных источников и 
прекратит!} подмешивание 
речной воды в городской 
водопровод. Кроме того, 
поставлены еще две серьез
ные задачи,- поднятые в пу
бликациях «Городские ру
чейки» и «Колесо со скри
пом» от 21 и 22 апреля: 
повысить надежность рабо
ты систем водоснабжения и 
сократить непроиз*водитель-

Реформа школы: 
. важен 

конкретный 
результат

На дверях небольшой 
аудитории в пединституте— 
красочное объявление: «Вы
ставка наглядных пособий и 
раздаточного материала по 
методике преподавания ан
глийского языка в средней 
школе. «Я прихожу сюда 
уже во второй - раз. Навер- 
Hote, права преподаватель
ница, написавшая: «Эта вы- 
Огавка — мечта, которая 
должна воплотиться в нашу 
действительность».

Труд проделан титаниче
ский: таблицы, схемы, кар
точки, разработки внекласс
ных мероприятий, грамма
тика в картинках, касса 
букв. О страноведческом 
материале нечего и говорить: 
сделаны флаги англоговоря
щих стран, гербы, геогра
фические карты о кармаш
ками, куда в^сладываются 
фотографии, интересные 
статьи, новые слова. Пора
жают не только разнообра-

. ные потери воды.
— Программа серьезная, 

наверное, поэтому некото
рые руководители сомнева
ются в ее выполнении. И 
все-таки она вполне под си
лу, если взяться за ее ре
шение всем, как говорится, 
миром.

— Согласен. Например, к 
устранению повреждений на 
сетях объединения «Томск- 
водоканал» с наступлением 
весны мы привлекли десят
ки промышленных предпри-

. ятий. Многие утечки были 
устранены, но вмецто них. 
к сожалению, появляются 
новые. Это говорит о том, 
что сети старые, требуют 
капитального ремонта и ре
конструкции. При этом мы 
снова пошли на укрепление 
материальной баз!^ «Томск- 
водоканала»: выделим еще
одну баровую установку, 
компрессор, создаем ремонт- 
но - строительное управле
ние для реконструкции се
тей в объеме 15—20 кило
метров ежегодно. Есть ре
шение изменить и структу
ру этого предприятия: в
рамках объединения появит
ся подразделение, которое

будет заниматься только 
городским хозяйством. Все 
это, на наш взгляд, укрепит 
возможности объединения.

— Объедниенне «Томск- 
водоканал» — не единст
венное пведприятие, участ
вующее в выполнении при
нятой программы?

— К выполнению про
граммы мы подключили ис
полкомы районных Советов, 
жилищно - коммунальные 
службы, строительные орга
низации и промышленные 
п^дпрцятия, специализи
рованные и проектные ор
ганизации... Среди перво
очередных мероприятий — 
устранение неисправностей 
в сантехнических приборах 
и на, сетях. Вплотную под
ходим к созданию ремонт
ной и водомерной мастер
ских по реставрации запор
ной арматуры, изготовлению 
инструмента и запасных ча
стей... Серьезно взялись за 
ремонт и ввод в эксплуата
цию неработающих скважин 
на подземном водозаборе.

— Кстати, программой 
предусмотрено использова
ние таких скважин и на про
мышленных предприятиях 
города, а в перспективе — 
перевод их на автономное и 
оборотное водоснабжение.

— Мы запретили руково
дителям предприятий ис
пользование артезианской 
воды на промышленные ну
жды и потребовали от них 
включить в работу все име
ющиеся скважины. Произ
водственное объединение 
«Контур», к примеру, пол
ностью перешло на автоном
ное водоснабжение: пробу
рило две скважины и от

ключилось от горводопрово- 
да. К сожалению, оператив
но отреагировали на наше 
требование далеко не все: 
электротехническому завоДу 
и. АРЗу. объединениям «По
люс» и «Сибэлектромотор» 
пришлось ограничить пода
чу воды. Сразу же посыпа
лись жалобы. Однако коли 
уж мы решили бороться за 
артезианскую воду, то по
следовательными должны 
быть до конца. Мы подсчи
тали: дополнительно можно 
пробурить 34 (Щважины.

В нынешнем году управ
ление «Химстрой» и Том
ский нефтехимический ком- 
'бинат завершат строитель
ство резервуара на Ю ты
сяч кубометров воды на на
сосной станции по Иркут
скому тракту, институт 
«ТомскграждаНпроект» за
проектирует, а Главтомск- 
строй построит насосные 
станции в микрорайонах Ка
штан и Иркутского тракта, 
что значительно улучшит 
их водоснабжение, отпадут 
жалобы на отсутствие воды 
на верхних этажах. Расши
рятся и мощности подзем
ного водозабора: к концу
будущего года к городскому 
.водопроводу должны под
ключить еще 12,5 тысячи ку
бометров в сутки артезиан
ской воды. Есть и другие 
организационно - техничес
кие мероприятия, направ
ленные на улучшение водо
снабжения населения обла
стного центра и удовлетво
рение его потребностей в 
артезианской воде.

Беседу вел 
А. ТОРОПОВ.
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ЧТОБЫ ГОВОРИТЬ 
НА АНГЛИЙСКОМ

зие материала, широта те
матики, продуманность ка
ждой темы, но и культура 
исполнения.

Выставка—эта еще и ре
зультат сотрудничества учи
телей с преподавательницей 
института, организатором 
выставки Т. А. Гуляевой. 
Крепнет связь школы с, ин
ститутом. На базе школы 
№ 9 (учитель Н. Б. Верти- 
кова) учителя и студенты 
проводят заседания клуба 
учителя. Учителя Л. Е. При
щепа (школа № 8), Л. Г. 
Дубакова (школа № 32), 
Е. К. Меркулова и Т. А. 
Жданова (школа № 51) об
мениваются планами-кон
спектами, дают студентам 
методические рекомендации, 
знакомят их со своими ка
бинетами и сами приходят 
в вуз на студенческие и 
учительские конференции.

— В целом Beq> этот 
труд, — говорит О. А. Оси-

. Письмо в редакцию

нова, доцент, одна из ста
рейших преподавателей
ТГПИ, — может быть при
равнен к написанию диссер
тации, с той только разни
цей, что данная выставка 
принесет больше практичес
кой пользы, чем любой на
учный трактат.

За один раз, конечно, 
всего не охватишь, вот ес
ли бы такая выставка рабо
тала постоянно! Она могла 
бы стать (Своеобразной ма
стерской передового опыта. 
Здесь можно было бы соби
рать планы-конспекты луч
ших уроков, оригинальные 
пособия, все самое интерес
ное, нужное. Мнение посе
тивших выставку было еди
но: сохранить ее как мето- 

• дический уголок, о^охранить 
и пополнять.

Но есть ли уверенность в 
таком будущем? Объяснять, 
почему выставка должна 
остаться в пединституте, на

верное, никому не надо. Но 
аудиторию, где она устраи
валась, нашли с большим 
трудом, • а сейчас — пора 
экзаменов и выставка за
крыта: ее негде разместить, 
в институте не хватает ауди
торий.

Бее мы смотрим выступ
ления талантливых педаго
гов, читаем о новаторстве в 
обучении, иногда удивляем
ся: надо же, как все, ока
зывается, просто! Так поче
му не замечать то хорошее, 
что появляется рядом, поче
му не рассказать о таком 
опыте? Уверена, ни один 
учитель не уШел с выстав
ки равнодушным, а все же 
до обидного мало было на 
ней посетителей.

Очень хочется, чтобы ме
чта — постоянно действую
щая выставка — все-таки 
стала действительностью. 
Многие скажут за это спа
сибо.

Н. ФАЛЬКОВСКАЯ.

Несогласованное расписание
Мне ежедневно приходится ездить ав

тобусами №№ 19, 22, 40 и троллейбу
сом № 1 от остановки «Учебная» до ки
нотеатра имени. Горького. Наблюдается 
такая картина. В утреннее время, с 7.30 
до 9.00, на остановке—масса людей, а в 
это время троллейбус проходит мимо и 
стоит на конечной остановке 5—10 ми
нут. Временами здесь скапливается по 
2—3 машины. Это вызвано, на мой взгляд, 
непродуманной работой диспетчерской

службы. Очень часто водитель объявляет: 
«Троллейбус идет до площади Ленина». 
Вслед за ним идут автобусы №№ 22 и 19, 
и здесь—такое же объявление. Видимо, 
диспетчерокйе службы троллейб(усного и 
автобусного парков не контактируют, 
составляют расписание движения по соб
ственному усмотрению без всякой зависи
мости друг от друга, и главное—от нужд
пассажиров. __
■ Л. АНИСИМОВ,

«ШУИ И1П0Д0БИЕ ВУЛКАНА...»
Недавно в редакцию вновь 

пришло письмо о ночном 
времяпрепровождении жиль
цов студенческого городка на 
Южной. Теперь пишет уже 
не студент, а житель дома, 
соседнего с общежитиями.

Говорят, что молодо-зе
лено. Чаще имея в виду не
опытность, наивность, юно
шеский максимализм. Но 
никогда в этом выражении 
не звучало снисхождения к 
неуважению, равнодушию к 
чужой боли. «Это начинает
ся примерно с 10 часов ут
ра и продолжаетоя до 3 —4 
часов ночи. В ночное время 
из окон общежития грохочет 
музыка, кричат, свистят, 
перекликаются. Это какой- 
то кошмар, — говорится в 
письме. — Мы приходим с 
работы, а отдохнуть нет 
возможности. Дети от крика 
и пронзительного свиста 
вздрагивают, просыпаются, 
плачут и нервничают. Поче
му же в этом году нет ника
кого контроля над , абитури
ентами? Или постановление 
облисполкома не шуметь 
посыле 11 часов на них не 
распространяется? ».

Что же это? Отсутствие 
культуры и чуткости? Или 
отсутствие неусыпного (бук
вально в этом случае) конт
роля над энергией молоде
жи? Думается, и первое, и 
второе, и третье. Кто-то по 
этому поводу грустно пошу

тил: мол, хорошо, что
это хоть не будущие меди
ки — нет ничего хуже неми
лосердного врача. Но ведь 
и ТГУ, и ТИАСУР готовят 
интеллигенцию нашей стра
ны.

Как и в других случаях, 
когда порядок не налажи
вается по-доброму, прихо
дится вмешиваться инстан
циям более строгим. В лет,- 
нее время действуют опера
тивные комсомольские отря
ды в общежитиях ТИАСУ Ра, 
в одном из общежитий рас
положен общественный
пункт охраны правопорядка, 
где дежурит участковый ин
спектор. Но пока и комсо
мольцы, и инспектор Киров- 
с,«ого РОВД ограничивают
ся рейдами, предупрежде
ниями. А ведь абитуриенты 
при вселении в общежитие 
знакомятся с правилами 
проживания, где черным по 
белому написано, что «на
рушение правил внутренне
го распорядка влечет за 
собой выселение из обще
жития и в дальнейшем аби
туриент не допускается к 
сдаче экзаменов». А по по
становлению облисполкома 
на нарушителя обществен
ного правопорядка налагает
ся штраф от 10 до 
50 рублей. Ни одно из этих 
наказаний не было исполь
зовано.

И последнее. После пуб
ликации письма студента 
ТГУ М. Бабитского (23 
июня 1987 года) пришло 
письмо С. Т. Заржецкого, 
проживающего недалеко от 
общежития университета. 
Адресат пишет: «Студенты 
ТГУ также нарушают поря
док. Под окнами валяются 
бутылки из-под вина, битая 
посуда, объедки. Через весь 
этот мусор родители ведут 
детей в садик, школьники 
идут в школу. Видимо, и в 
общежитии ТГУ студсовет, 
ОКОД и общественные ор
ганизации не знают, что 
представляет собой обще
житие по ночам. Я не за
щищаю студентов ТИАСУРа. 
Призывая других к пере
стройке, каждый из нас дол
жен прежде %сего посмот
реть на себя, а не загляды
вать в окно к соседу, разыс
кивая там «соломинку». И 
зачем редакции понадо
билось сталкивать два ву
за?».

Нет, редакция и не дума
ла накалять отношения двух 
:вузов. Надеемся, что после 
этой публикации сбществен- 
ные организации будут стро
же, а абитуриенты пстсмот- 
рят на себя со стороны.

А. РУССКИХ,

Отвечает заведующая 
юридической консульта
цией облсовпрофа М. С. 
Андреева.

— Почему нельзя пе
речислять пенсию на 
расчетный счет пенсио
неру в сберкассе?

В. СТОЛЯРОВ.
г. Томск.
— Действующие инст

рукции по бухгалтерско
му учету не содержат ка- 
Них-либо запрещающих 
или ограничивающих 
норм в приеме заявле
ний <fr трудящихся о 
перечислении их зара
ботной платы, пенсииили 
других доходов на лич
ные счета по вкладам в 
сберегательные кассы.

*  *  *
— Какой продолжи

тельности должен 0ыть 
отпуск, если человек ра
ботает неполный день?

А. ИЛЬЮЩЕНКО.
г. Томск.
— Работа на условиях 

неполного рабочего вре
мени не влечет ограниче
ния продолжительности 
ежегодного (основного) 
отпуска и не может быть 
менее 15 рабочих дней. 
Такой режим работы 
влияет только на предо
ставление дополнитель
ных отпусков. И если ра
ботник трудится на дол
жности, включенной в 
перечень должностей с 
ненормированным рабо
чим днем, то дополни
тельный отпуск предо
ставляется ему лишь при 
условии, что он работает 
с полным рабочим днем 
и неполной рабочей йв}- 
делей. Продолжитель
ность этого отпуска ус
танавливается админист
рацией и профкомом 
предприятия с учетом 
степени напряженности 
труда и занятости во вне
урочное время.

В ОТПУСК-ПОРАБОТАТЬ
Быстро достроила «замороженный» из-за сенокоса 

картофелесортировочный пункт бригада строителей, 
укомплектованная из отпускников. .Этим горожанам пу
тевку в совхоз имени Кирова выдало Латвийское бюро  ̂
по трудоустройству населения. Оно стало посредником 
между хозяйствами, которым срочно нужны каменщи
ки, сварщики, и теми, кто хотел бы в свободное время 
поработать и пополнить семейный бюджет.

Такая форма использования- трудовых ресурсов вьь 
годна обществу и личности. Организованные в республи
ке бригады отпускников сооружают хранилища, строят 
другие объекты, ремонтируют жилые дома и фермы. В 
них включают и людей, не имеющих нужных специаль
ностей, но крепких физически. Новичков по ходу дела 
обучают про(}>ессии, а оплата—по коэффициенту трудо
вого участия.

Корр. ТАСС.

щ ж д у н а р о д н э я  

шя>ормация
Т А С С  с о о б щ а ю т

■ ■

О ЧЕМ ПИШУТ 
ГАЗЕТЫ МИРА

Совет((кий проект «Договора между СССР и 
США о сокращении и ограничении стратегических 
наступательных вооружений», внесенный в рамках 
советско - американских переговоров по ядерным и 
космическим вооружениям. в Женеве, — главная 
внешнеполитическая тема газет стран социалисти
ческого содружества. Этот документ, подчеркивает 
чехословацкая «Руде право», служит интересам 
прекращения безумной гонки вооружений.

Рассказывая о завершении очередного раунда 
венской встречи представителей государств — уча
стников Совещания по безопасности и сотрудниче
ству в Европе, берлинская «Нойес Дойчланд» вы
ражает уверенность в возможности преодолеть су
ществующие на этом форуме разногласия при на
личии поли1̂ (1ческой воли всех участников встречи. 
К сожалению, часть западных партнеров, отмечает 
польская «Речь Посполита», прибегла к затягива
нию дискуссии в Вене, не предпринимала собст
венных ответных шагов к сближению точек зрения 
с другими делегациями с целью поиска совместных 
решений.

Соединенные Штаты практически полностью взя
ли на себя обеспечение оружием контрреволюцион
ных афганских группировок, базирующихся в п а  
граничных районах Пакистана, указывает индий
ская «Стейтсмен». Газета подчеркивает, что в бу
дущем году Центральное разведывательное уп
равление США намерено увеличить тайную помощь 
афганским контрреволюционерам до одного милли
арда долларов с целью расширить необъявленную 
войну против ДРА. ,

На случай возможного заключения советско-аме
риканского соглашения о ликвидации ракет сред
ней дальности и оперативно-тактических ракет Ве
ликобритания и другие страны — члены НАТО вы
нашивают опасные планы размещения в Западной 
Европе новых ядерных вооружений, сообщает лон
донская «Санди тайме». Эти закулисные маневры 
объясняются, по мнению этой влиятельной газеты, 
«тревогой» натовских отратегов, что в результате 
ликвидации американских ядерных средств данной 
категории в западноевропейском ядерном арсенале 
возникнут «прорехи». Вместе с тем, пишет она, за
падные политики хорошо понимают, что планируе
мое «довооружение» НАТО может вызвать новую 
мощную волну протестов западноевропейской об
щественности.

П р е с т у п н и к  
живет в пансионе
Как сообщила английская газета «Индепендент», 

в Эдинбурге проживает человек, совершивший го
раздо более тяжкие военные преступления, чем 
Клаус Барбье, бывший начальник лионского геста
по.

Антони Гикас обвиняется в убийстве или отдаче 
приказов об убийствах тысяч евреев в Литве в пе
риод, когда он командовал взводом специального 
батальона полиции. «Он спускался в траншеи, что- 

. бы прикончить людей, не убитых огнем из пулеме
тов».

Барбье, который был начальником гестапо в Ли
оне во время второй мировой войны, был пригово
рен недавно к пожизненному тюремному заключе
нию в результате проходившего во Франции дли
тельного процесса, вызвавшего споры.

Известный общественный деятель Марвин Хай- 
ер заявил, что (^аедует провести судебный процесс 
по делу Гикаса в Англии. Несправедливо, заявил 
он, чтобы наградой за участие в самых тяжких 
преступлениях за всю историю человечества стало 
40-летнее пребывание на свободе. Во время войны 
более 200.000 евреев были убиты в Литве, многие 
— специальными подразделениями полиции.

Гикас, живущий в пансионе в Эдинбурге, при
знал, что он входил в соцтав 12-го полицейского 
батальона. Однако он неоднократно отрицал, что 
убивал евреев сам, и подчеркивал, что не имел воз
можности помешать совершению таких убийств 
другими военнослужащими его подразделения.

Член палаты общин от Востегчного Ледтера Гре- 
вилл Дженнер выразил уверенность в том, что 
английская общественность поддержала бы идею 
суда над любыми живущими здесь лицами, обви
няемыми в том, что они являютея военными пре
ступниками. «Наша страна не забыла войну, — 
сказал он. — Она не станет выделяться своим не
желанием привлекать к ответственности военных 
преступников».

По существующим в Англии законам Гикаса 
нельзя судить в этой стране, поскольку он не был 
гражданином Великобритании в момент, когда со
вершил преступления, в которых обвиняется, и его 
жертвы также не были английскими гражданами.

Хайер отметил, что, если правительство не при
мет мер в отношении Гикаса, это будет означать, 
что оно проводит мягкий курс в отношении наци
стских военных преступников.

Представительница миництерства внутренних 
дел, изучающего досье Гикаса объемом 1.000 стра
ниц, отвергла это предположение. «Если мы смо
жем доказать, что преступления были совершены, 
и если у нас будет возможность принять меры, на
правленные против тех, кто их совершил, мы сде
лаем это», — заявила она.

Но пока английская Фемида молчит, нацистский 
палач живет припеваючи в эдинбургском пансионе.

П о дго то в к а  к п о л е ту  
€ < Д и с к о в е р и »

НЬЮ-ЙОРК. На второе июня 1988 года запла
нирован запуск американского космического ко
рабля многоразового использования «Дискавери». 
Он станет первым по программе «Шаттл» после 
катастрофы «Челленджера» 28 января 1986 года, 
в результате которой погибли все семь членов эки
пажа.

По с))общениям информационных агентств, во 
многие системы «Дискавери», с учетом уроков тра- 
гедии «Челленджера», были внесены изменения^, 
призванные повысить безопасность полетов. В ча
стности, были укреплены крылья, модифицированы 
системы энергоснабжения, контрольно ■ измери
тельных приборов, связи, теплозащиты, клапаны в 
сйстеме подачи топлива.

Два других корабля многоразового использова
ния, имеющиеся в распоряжении НАСА, — «Ат- 
лантис» и «Колумбия» в настоящее время подвер
гаются аналогичной реконструкции.

Сегодня, после включения энергойитания, спе
циалисты НАСА начнут испытания модифициро
ванных систем корабля. Они будут проходить в те
чение пяти недель, после чего начнете^ подготов
ка к космическому полету. Как сообщается, эки
паж корабля будет состоять из пяти опытных кос
монавтов. Полет рассчитан на четыре дня. В состав 
полезной "нагрузки входит спутник-ретранслятор, 
идентичный тому, который был утрачен при взры
ве «Челленджера».
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Творческий
'портрет Ваша выставка 
-о т кр о ве ни е . . .

в центре общественно-политической работы студенческого общежития ТПИ 
по ул. Вершинина, 48, открылась персональная выставка живописных работ 
«Балхаш» художника Г. П. Бурцева. Коллектив физвко-техннческого факульте
та ТПИ не впервые встречается с творчеством Геннадия Павловича. Его вы
ставки идут здесь непрерывной чередой, знакомя студентов н преподавателей с 
достопримечательными местами Родины, радуют глаз жизнеутверждающими 
чистыми красками, солнечным светом.

Геннадий Бурцев — че
ловек удивительно разно
сторонний. Институтская га
зета «За кадры» публикует 
его стихи и юмористические 
рассказы. Художественное 
отделение факультета об
щественных профессий за
нимается по его учебнику 
«Плакатный шрифт», кото
рый из-за своих методичес
ких достоинств стал редкой 
книгой сразу же посие вы
хода в свет. Студенческий 
клуб «Узор», руководимый 
Геннадием Павловичем, — 
один из лучших в области.

Семь лет старается ху
дожник не проглядеть ни 
один сносимый в городе ста
ринный дом. Делаются за
рисовки, снимаются дере
вянные и жестяные узоры, 
керамические изразцы, чу- 

• гунные печные дверцы. Это 
позволило сохранить немало 
ценных документов npoili- 
лого, часть которых можно 
увидеть сейчас на выставке 
«Портрет старого Томска», 
в областном историке - ар
хитектурном музее. Много 
внимания тратит художник 
на тщательную расчистку 
находок, oпpteдeлeниe их 
исторической и художест
венной ценноОги. А из луч
ших экспонатов формирует 
выставки, которые вышли 
уже за пределы нашего го
рода. Две экспозиции успе
шно состоялись в Новоси
бирске. Очередная выставка 
развернута сейчас в Челя
бинске, в музее декоратив
но, - прикладного искусства

Южного Урала. Там, на 
родине знаменитого каслин
ского литья, музейные ра
ботники сохранили всего... 
три старинных печных при
бора, да и те без клейма и 
даты выпуска. А томич 
Г. П. Бурцев представил 
коллекцию из ста (I) не повто
ряющих друг друга «печек», 
половина из которых- — ка
слинское производство ве
ковой давности. На многих 
изделиях отлиты фамилии 
создателей. Получила при
знание и опубликованная в 
«Трудах ТГУ» статья Г. П. 
Бурцева «Элементы декора
тивного чугунного литья в 
интерьерах жилых зданий 
Томска». Открыт целый спи
сок ныне забытых каслин
ских литейщиков, в чьихру- 
рах грубый чугун превра
щался в «хрустальные» печ
ные дверцы, на лицевой сто
роне которых запечатлелись 
чуть ли ни все художествен
ные стили прошлых веков.

Г. П. Бу]5цев занимается 
также изучением истоков 
декоративнос/ти архитектуры 
Томска и области, выступа
ет по телевидению.

Но самое сокровенное для 
Геннадия Павловича — это 
чародейка - живопись. Про- 
.фессиональное образ!ование 
художник получил на живо
писно - педагогическом отде
лении республиканского ху
дожественного училища им. 
М. Олимова в Душанбе. Че
тырех лет обучения и дип
лома с отличием ему не 
хватило, он просил государ

ственную экзаменационную 
комиссию поставить ему... 
двойку и оставить в учи
лище еще на один год. Его 
действительно оставили в 
училище, но только в каче
стве педагога. А первый 
диплом он получил за успе
шное окончание физико- 
технического факультета 
Томского политехнического. 
Кстати, в те годы в число 
учебных дисциплин ТПИ 
входило и рисование, кото
рое вела известная томская 
художница В, И, Котова, 
уделявшая способному сту
денту много внимания сверх 
программы.

Геннадий Бурцев по-свое
му понял заданный на эк
заменах вопрос «Ну сколь
ко тебе можно учиться?..» и 
ответил просто; «Всю 
жизнь!». Работая препода
вателем художественных 
дщЦциплин, он неустанно 
учился. Тщательно готовил
ся к каждому уроку, осваи
вал преподавание все новых 
и новых предметов. Рису
нок, живопись, композиция, 
технология живойиси, пла
стическая анатомия, пер
спектива, архитектура, де
коративное оформление, ис
тория искусства... Во время 
учебной практики тщатель
но изучал памятники исто
рии и культуры Москвы, 
Ленинграда. Третьяковка, 
музей изобразительных ис
кусств им. А. С. Пушкина, 
Русский музей — вот его 
учебные аудитории. Разу
меется, и сам писал, рисо

вал на плейере при любой 
возможности. Во время от
пуска уходил с этюдником 
и палаткой в горные дебри 
Памира, Тянь-Шаня. Или 
уезжал на ударные комсо
мольские стройки.

Это был правильный 
путь. Ныне Г. П. Бурцев — 
участник семидесяти выста
вок. После многих шли 
взволнованные письма зри
телей:

«То, что мне хочется ска
зать вам, никак не уклады
вается в рамки отзыва — 
потому пишу письмо... Без 
всяких преувеличений могу 
сказать, что ваша выставка 
для меня была откровени
ем... Со времен выставки 
Рерихов я не видела ниче
го интереснее вашей вы
ставки... Мне бы лично очень 
хотелось виДеть вместо всех 
ковров и украшений дома 
вашу картину... С уважени

ем Ирина».
Еще записи»—М. И. Соко

ловой: «Первое впечатление 
от произведений художника 
Г. П. Бурцева — это повто
рение Н. Рериха, которое
основывается на яркости па
литры, 5уйстве красок...». 
На самом же деле Г. П. 
Бурцев сугубо индивидуа
лен, неповторим, глубоко
самобытен. В его произведе
ниях (на выставке было 200 
картин) нет ни одного по
вторения, однотипной кар
тины... Г. П. Бурцев вос
пел жизнеутверждающую 
природу, ее стихию и чело
века в ней. Он в расцвете 
своих творческих сил, меч
таний и замыслов...

Ю. САПОЖКОВ, 
заместитель секретаря 
партбюро ФТФ ТПИ.

НА СНИМКЕ: *Г. П. Бур
цев.

В Т О Р О Е
И З Д А Н И Е
На полках книжных' 

магазинов Томска появи
лось второе издание кни
ги Л. Пичурина «Путь к 
«Битве». Первое издание 
в 1970 году разошлось 
так быстро, что многие 
из желающих приобрести 
книгу для личных библи
отек не смогли этого сде
лать. Теперь им предо
ставлена такая возмож
ность.

На какие размышле
ния наводит книга после 
прочтения? Поражает ог
ромный труд, проделан
ный автором по сбору и 
обработке материалов. 
Сделано все основатель
но. добротно. Образ Гали
ны Николаевой стал бо
лее зримым, осязаемым, 
а сама она по-человечес
ки близкой и понятной со 
всеми своими слабостя
ми и сложностями харак
тера, с силой своего ду
ха и яркостью таланта. 
Ближе и понятнее стано
вится и сам автор книги. 
Подкупают широта его 
интерефв и эрудиция. 
Возьмем, скажем, такие 
далекие друг от друга, 
если даже только судить 
по названиям, труды: 
«Дифференциалы помо
гают геометрии» и «Тол
стого кистью чудотвор
ной». Пропаганда мате
матических знаний и ис
следование жизни й твор
чества художника, дале
кого от этой самой мате
матики. О широте инте
ресов свидетельствует и 
«Путь к «Битве». Эта 
книга во многом поучи
тельна, она интересна для 
читателей и молодых, и 
более зрелых.

К. ЮРЬЕВ.

Кино
Ну а изобретатель робо-ТАНК с красной звез- США. Ведь человек сотво-

дой мнет цветы под рил то, что может само на- тов — доктор Кросбщ ко- 
музыку тревожного чать новую эру существова- нечно же, изобретал их не 

марша. Советская механизи- ния Земли — без людей, для забрасывания в тыл 
рованная угроза неумолимо Люди могут и не выжить в врага, а для собственного 
надвигается на блиндажи, этой войне. Роботы — вы- ‘ удовольствия... Он такой не
где окопались роботы, живут... опытный, милый и славный,
Взрыв!.. Но что это; мешки Словом, проблема серьез- как и его железная копия— 
с песком, торчащая из ма- нейшая, хотя «Короткое за- № 5-й. Тот, бедняга, сме- 
некенов проволока... Бута- *
фория? Да! Это — театр, ......... ' ' ................. ...;.................
миниатюрный ' спектакль о 
«возможных» военных дей- 
втвиях. Есть и режиссер — 
доктор Райнон, владелец ла
зерных супермашин. Есть и 
зрители — высокопостав
ленные военные на трибу
нах.

Так, начинаясь как тра
гедия, фильм' превращается 
в фарс, грубую шутку со 
зрителем. От роботов,
«сильных, как нейтронная 
бомба», он ждет нечто ле
денящее душу. А получает 
всякий раз только возмож
ность посмеяться, не успев 
задуматься.

Р О Б О Т Ы ?  
НЕТ, ЛЮДИ!..

мыкание» — картина лег
кая и лишь легко касается 
сложных проблем. Поэтому 
на экране мы видим
вращенных» героев. Вот 

О чем же картина режис- Лайнон и окружающие его 
сера Джона Бедхема «Ко- военные. Он — «больше не 
роткое замыкание», пока- ученый, а бизнесмен», но не 
занная вне конкурса на XV хищник, а фигура, которая 
'Московском кинофестивале как бы мечется между ос- 
и теперь идушая на том- тальными и ничего самосто- 
ских экранах? Несмотря на ятельного сделать не может, 
легкость, юмор, и фантасти- Просто не получается... Ру
ку. пронизывающие ленту, ководитель самой страшной 
ответ дается серьезный и суперсовершенной военно
недвусмысленный. «Роботы технической лаборатории, 
—это ответ на вопрос.: «Как выражаясь детс)ким языком, 
выжить?» — говорит в фи- ни капельки не страшен. И 
льме доктор Лайнон. Вы- уж тем более не страшны 
жить в уже настоящей вой- военные — придурковатые 
не с русскими, если по ре- солдафоны, с которыми мо- 
шению сената роботы ока- жно шутить, причем шутки 
жутся на вооружении армии всегда побеждают.

шит зрителя своими похож
дениями, не упуская случая 
заодно вызвать к себе долю 

«пре-: сочувствия в зале. Пятый 
— особа крайне чувстви
тельная. Благодаря корот
кому замыканию и трем уда
рам головой в стену... ма
шина очеловечивается!

Оказавшись за пределами 
лаборатории. Пятый дела
ет первые шаги в мир. Зна
комство с живой природой 
начинается с бабочки, а с 
людьми — со Стефани, оча
ровательной любительницы 
животных. Авторы фильма 
ратуют за ес(гественность 
чувств. В то время как ро
бота ищут, чтобы его унич
тожить (он вооружен лазе
ром и опасен), он налажи
вает контакты с девушкой!

Будареаа Нина Ефимов
на (г. Томси-48, ул. Салты
кова-Щедрина, 48, кв. 183), 
раэыскнвавт однополчан от
ца, Смолякова Ефима Мак
симовича, погибшего на 
фронте. Она сообщает об 
отце такие данные. Родил
ся в дер. Перелюбна Ше- 
гарского района в 1909 го
ду. В сентябре 1941 года 
его призвали в армию и 
направили учиться в Аси
но, а потом — на фронт. 
Летом 1942 года он при
слал фотографию. «Я была 
еще маленькая и всем по
казывала своего папу с бо
льшой гордостью,— пишет 
Н. Е. Вударева.— Похорон
ку, по словам матери, при
слали из Шегарсиого рай

военкомата, но она затеря
лась. В военкомате ника
ких следов не осталось, в 
списках отец не значится. 
Хорошо помню, что после 
войны в нашу деревню за
езжал мужчина из Шегар.- 
ского же района, который 
рассказывал. что увозил 
раненого отца в госпиталь. 
Будто бы 14 июля 1943 го
да отец поехал на лошадях 
накосить травы, попал на 
мину и ему оторвало ноги. 
А похоронен он вроде бы в 

'братской могиле у Ясной 
Поляны.. Может быть, кто- 
либо из однополчан сооб
щит мне, в какой части 
служил отец, как мне най
ти на него документы?».* *

Рустамов Намол (735300, 
Таджикская ССР. г. Нурек, 
пос. Кибил. ул. Бонн-Рахим- 
заде, 14) разыскивает зате
рявшиеся на войне следы 
брата, Абдуалима Рустамо

ва, родившегося в 1924 го
ду в кишлаке Кибил Нурек- 
ского района. В армию 
призван в 1941 году Фай- 
забадским райвоенкоматом. 
«С фронта от наго не бы
ло известий, — пишет 
К. , Рустамов, — а получи
ли письмо от его друга, ко
торый сообщил, что во вре
мя бомбежки поезда Абду- 
алнм был ранен, к его 
увезли в Чналовский гос
питаль. Но городов и посел
ков с названием Чкалов и 
Чкаловск было много. Мы 
писали во все города и 
районы с таким названи
ем. Ответ один: нет, не
значится. А из Централь
ного архива- Министерства 
обороны сообщили: пропал 
без вести в феврале 1944 
года. Прошу опубликовать 
мое письмо в газете. Мо
жет быть, однополчане бра
та Прочтут и сообщат мне 
о судьбе брата».

iiiniiiHiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiimimiiiifiiiiiiiiuiiimimmiiimiimmimimmimiiimiiimimiiiimiiiimiimi

Телевидение
СРЕДА, 5 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 —• «90 минут». 8.35 — 
К 70-Летию Великого Октября. 
«В. И. Ленин. Страницы жиз
ни». Телевизионный много
серийный фильм' «Годы тревог 
и борьбы» 1907— 1917 гг. 
Фильм 1-й — «Бой абсолютно 
неизбежен». 9.45 — «Мир ра
стений». 10.45 — Новости.

С 10.55 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 —

«Ребятам о зверятах». 16.45 — 
Документальные телефильмы. 
17.35 — Концерт музыкально
го фольклора Литовской ССР. 
18.15 — «Наш сад». 18.45 —

«Сегодня в мире». 19.00 —-
«Мир и молодежь». 19.35 — 
Концерт. 19.50—«В. И. Ленин. 
Страницы жизни». Фильм 1-й 
— «Бой абсолютно неизбежен». 
21.00 — «Время». 21.35 — «Пе
рестройка: опыт и проблема^». 
21.45 — «Претендент». 2-я се-

&ИЯ. 22.55 — К. Н. Батюшков.
200-летию со дня рождения. 

23.55 — «Сегодня в мире».
ВТОРАЯ .ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Утоенняя гимнасти

ка. 8.20 — Фортепьянные про
изведения Н. Жиганова. 8.40— 
«Шахматная школа». 9.10 — 
«Бук». Мультфильм. 1-я серия. 
9.45 — «Претендент». 1-я и 2-я 
серии. 12.00— Немецкий язык. 
2-й год обучения. 12.30 —
«Здравствуй, музыка». 13.00— 
Документальныэ телефильмы.

13.55 — Программа Удмурт
ского телевидения. 14.45 — 
Новости. 14.55 — «И тот, кто 
с песней...». Музыка И. О. Ду
наевского.

С 15.55 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Для вас, ребята!».
МОСКВА

18.05 — Новости.
ТОМСК

18.15 — «Корреспондент вер
нулся из командировки». «За
падная Сибирь — Донбасс; за 
честь томской марки». 19.00 
— «День области». 19.15 
Интервью с летчиком-космо- 
навтом СССР, дважды Героем 
Советского Союза. почетным

ТОМСК
20.15 — «Из фондов художе

ственного музея». Произведе
ния русских художников XIX 
века. 20.30 — телефильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.40 — 

Из сокровищницы мирровой 
музыкальной культуры. Э<Триг. 
22.40 • — «Речка-невеличка». 
■Документальный телефильм. 
23.00 — Грузинские эстрадные 
мелодии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
«Содружество». 18.45 — Рит-

гражданином г. Томска Н. Н. мическая гимнастика. 19.15 — 
Рукавишниковым. . Всесоюзные соревнования по

МОСКВА конному спорту. 20.00 — «Спо-
20.00 — «Спокойной ночи, койной ночи, малыши!». 20.15 

малыши!». — «Это вы можете».

А Стефани дает ему первый 
урок человечности на при
мере кузнечика: разобрать
его — значит умертвить. 
Это робот понимает быстрее 
всякого ребенка и... бежит к 
машине Стефани. Правда то, 
что Стефани подсказывает 
ему дорогу, нимало не ме
шает ему громить (все-таки 
это Америка!) встречные 
машины...

Итак, фильм, во-первых, 
смешной. И, во-вторых, гу
манный. Другое дело, что 
гуманизм этот понимается 
весьма упрощенно. Техника 
не должна убивать челове
ка, она должна заставлять 
его почаще улыбаться. А вот 
эпизод, когда Кросби, на
конец, понимает, что робот
— живой. На старую шутку 
у Пятого возникает спон
танная эмоциональная ре
акция. Человек — обыкно
венный, простой, каким хо
телось бы видеть своего зри
теля авторам фильма, — 
способен смеяться только 
потому, что смешно, и толь
ко.

— Я понял; он живой!
— это признание Кросби 
относится к роботу. Но оно
— и о человеке...

Жизнь нельзя умертвить
— эта идея американского 
фильма делает его близким 
и советским зрителям. Ан
тивоенная направленность,* 
пусть ограниченная рамка
ми фантастического жанра, 
придает фильму политичес
кое звучание.

С. ГРОМОВА, 
студентка ТГУ.

Тираж
«Спортлото»

Результаты 31-го тиража 
лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 2 августа 1987 го
да:

«6 из 45»: 3, 20, 22. 27. 
29 37

«5 из 36»: 3, 5, 15, 20,
35.

(ТАСС).

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, местами крат
ковременные дожди, грозы, 
ветер западный, 5— 10 мет
ров в секунду, температура 
23—28, по северу 17—22, 
в Томске 23—25 градусов 
тепла.

6 и 7 августа — пере
менная облачность; местами 
небольшие кратковремен
ные дожди, грозы, ветер 
переменный, 5 —10 метров 
в секунду, температура но
чью 9 —14, местами 18, 
днем 6-го 20—25, местами 
30, 7-го 17—22, местами 
26 градусов тепла.
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ительства — 1-36-44
А^оп|)омышленный .отдел —

О БЪ ЯВЛЕН И Я

В театрах
ДРАМЫ

Гастроли Новосибирского ор
дена Трудового Красного Зна
мени драматического театра. 

5 августа. «Женитьба» —
19.

Дворец зрелищ
и спорта

5 августа. «Воскресный па
па» — 19.

ВИДЕОТЕКА
5 августа. «Лиловый шар» 

-10-20. «Взломщик» — 12, '
16, 18, 20.

14,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
5 августа. «Новые сказки 

Шахерезады» (две серии) —
8- 50, 11-10, 13-30, 18. 18-30, 21,

имени М. ГОРЬКОГО
5 августа. «Цветок в пыли» 

(две серии) —  0. 12, 15. 18-10, 
21; «Подлинная история дамы 
с камелиями» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Заговор против Страны 
Советов» (фильм второй) —  
9, 10-10, 11-20, 12-30, 13-40,
14-50, 18. 17-10. 18-20, 19-30.

«ОКТЯБРЬ»
5 августа. «Цветок в пыли» 

(две серии) —  9, 12, 15, 18, 21. 
«Сиртаки»— 8-50, 12-10. «Спар
так» (две серии)— 14-20, 17-40, 
20-50. «Посла дождичка в чет- 
вврг,..Ь — 10-30.

«ПИОНЕР»
5 августа. Мультфильм  

«Саффи» —  9, 10-40, 12-20, 14. 
«Алениа» — 15-40. «Шерлок 
Холмс в XX ввив» —  17-40,
19-40, 21-30,

имени И. ЧЕРНЫХ
5 августа. «Голова Горгоны» 

— 9, 10-40. 12-20, 14, 16, 17-40, 
19-20, 21. «Одна ошибка» (две 
серии) —  9. 11-30, 14, 16-30,
19. 21-20.

«СИБИРЯК»
5 августа. «Король Дроздо- 

вии» — 9-20, 11. «Тихое след
ствие»— 12-40, 14-20, 16. 17-40, 
19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
и  ТЕХНИКИ
«АВАНГАРД»

I 5 августа. «Золотые рога»— 
10-30. «Перехват» — 15. «Таю
щие облака» (две серии) —  
18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ТЭМЗа

5 августа. «Курьер» —  17.
19, 21.

Томский трест столовых 
.№ 3 ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
на годичные курсы поваров, 
6-месячные курсы пекарей, 
4-месячные курсы буфетчи
ков. Принимаются лица с 
образованием 8 —10 клас- 
(сов. В период обучения вы
плачивается стипендия 
64—72 рубля в месяц. Вре
мя обучения входит в тру
довой стаж.

Окончившие курсы поль- 
вуются льготами при пос- 
)туплении в Томский техни
кум общественного питания. 
Кемеровский технологичес
кий институт пищевой про- 
(мышленности и Заочный 
институт советской торгов
ли.

При поступлении необхо
димы документы; заявление 
На имя директора учили
ща, документ об образова
нии, 2 фотокарточки раз- 
Иером 3X4 см, характерис- 
•тика.

Обращаться; г. Томск, 
|пр- 1{ирова. 17, в бюро по 
трудоустройству, или ул. 
Белинского, 51, трест сто- 

(ловых № 3. Тел. 99-24-46,
09- 28-08.

а r ifP lfC f

СОВЕТУЕМ! ПРЕД
ЛАГАЕМ! ПРИГЛАША
ЕМ!

Если вы еще не реши
ли, где и как провести 
свой отпуск, загляните, 
пожалуйста, в списки 
маршрутов Томского бю
ро путешествий и экс
курсий, Вы найдете отве-

lurrtnn-DA вопросы.
МОСКВА — с 3 по 8 октября, с 13 по 18 октября, 

стоимость путевки —- 214 рублей;
К А В К А З
ЕССЕНТУКИ — с 13 сентября по 4 октября, стои

мость путевки — 371 руб.;
СУХУМИ — с 5 по 26 сентября, с 28 сентября по 

19 октя^я, стоимость путевки —377руб.;
ТУАПСЕ — с 7 по 26 сентября, с 26 сентября по 17 

октября, стоимость путевки — 388 руб.;
СТАВРОПОЛЬ — ПЯТИГОРСК — с 27 сентября по 

13 октября, стоимость путевки — 341 руб.;
ДИВНОМОРСКОЕ — с 8 по 29 сентября, стоимость 

путевки — 378 руб.;
Г АГРА — с 8 по 28 сентября, с 27 сентября по 18 

октября, стоимость путевки — 398 руб.;
БАТУМИ — с 6 сентября по 27 сентября, стоимость 

путевки — 359 руб.;
ЦХАЛТУБО — ГАГРА — с 28 августа по 18 сен

тября, стоимость путевки — 411 руб.;
КУТАИСИ — н о в ы й  АФОН — с 30 августа по 20 

сентября, с 19 сентября по 10 октября, стоимость путев
ки — 399 руб.; •’

ЧАКВИ — с 23 августа по 13 сентября, стоимость
путев(ки — 356 руб.;

ЛАЗАРЕВСКОЕ — с 9 по 30 сентября, t  ои « i  
тября по 21 октября, стоимость путевки — 389 руб.; 

НОВОРОССИЙСК -  с 5 по 26 сентября, с 26 сен-4ia/̂ nei ТТЛ i *7 ______ __________  * л лл

с 30 сен-

с 3 по 26

тяоря ПО 17 октября. СТОИМОСТЬ путевки — 348 руб.;
■— с 6 по 27 сентября, стоимость'путевки —

402 W6.;
— с 20 сентября по 12 октября, с 25 сентяб

ре стоимость путевки — .393 руб.;
УКРАИНА, МОЛДАВИЯ

— с 3 по 19 октября, стоимость путевки—
318 руб.;

КИШИНЕВ -  СЕРГЕЕВКА -  с 4 по 17 октября, 
стоимость путевки — 337 руб.;

25 по,31 октября, стоимость путевки—
2 4 1 ^ 6 .:

БЕНДЕРЫ -  т/х «БИРУИНЦА» -  с 31 августа 
по 22 сентября, стоимость путевки — 410 руб.;

ВРАСЛАВ —• с 12 по 18 сентября, стоимость пу
тевки — 233 руб.;

- — с 3 по 19 сентября, стоимость путев» ки — 314 руб.;
ЕВПАТОРИЯ — с 29 сентября по 20 октября, стои

мость путевки -— 379 руб.;
ИВАН0-ФРАНК0В(!;К — ГУРЗУФ -  

с е н т я ^  стоимость путевки —- 395 руб.;
ХЕРСОН — т/б им. О. Вишни — с 13 по 26 сен

тября, стоимость путевки — 268 руб ■
КИШИНЕВ -  т/г «НИСТРУ» -1 с 18 сентября по 

4 октября, стоимость путевки — 339 руб 
П Р И Б А Л Т И К А
КАЛИНИНГРАД — ТАУРАГЕ — КЛАЙПЕДА —

с 24 сентября по 11 октября, стоимость путевки — 
377 руб.;

НАРВА — с 30 августа по 6 сентября, с 3 по 10 ок
тября, стоимость путевки — 256 руб.;

КАУНАС — с 4 по 10 октября, стоимость путевки— 
211 руб.

С Р Е Д Н Я Я  А З И И
ДУШАНБЕ — с 18 по 25 августа, стоимость путев

ки — 199 руб.;
ФРУНЗЕ — т/б «УЛАН» —

стоимость путевки — 233 руб.;
НАВОИ — ХИВА —с 21 по 28 сентября, стоимость 

путевки — 238 руб,;
АЛМА-АТА — с 10 по 16 октября, стоимость путев

ки — 151 руб.
ТУРПОЕЗД «ТОМСК» п о  с р е д н е й  АЗИИ (Томск

— Алма-Ата — Фрунзе — Ташкент — Бухара — Фер
гана — Самарканд — Таштант — Алма-Ата — Томск)
— с 30 сентября по 15 октября, стоимость путевки — 
207 руб.

ТЕПЛОХОД «И. МАСЛЕННИКОВ» (Томск — Ново
сибирск — Колпашево — Нижневартовск — Сургут _
Березово — Салехард — Ханты-Мансийск — Томск) —
с 17 августа по 4 сентября, стоимость путевок — 264 
255 руб.

В стоимость путевки взводят проезд в оба конца са
молетом, питание, проживание и экскурсионное обслу
живание.

Подробную информацию по маршрутам мО'Жно полу
чить по адресу: 634050, Томск, пр. Ленина, 59 Тел
3-14-21, 3-24-92.

с 16 по 30 сентября,

ТРУМ ОУСТЯОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в СПТУ-12: завхоза, мастера производственного обуче

ния (швейники). Справки по тел. 2-20-06.
В ТОМСКОЕ ПАССАЖИРСКОЕ АТП (ул. Трифонова, 

23) водителей всех категорий (с годичным трудовым ста
жем). Средняя заработная плата водителя составляет 
350—370 рублей в месяц. Здесь же проводится набор 
на 5-месячные курсы по подготовке водителей категории 
«Д». Справки по тел. 2-46-49.

В ТОМСКУЮ ЩМК-6 ОБЪЕДИНЕНИЯ «СОЮЗ- 
ТОМеКМЕЛИОРАЦИЯ» срочно: трактористов, бульдо
зеристов, машинистов-корчевателей для работы на тер
ритории Томского района. Оплата труда — аккордно
премиальная с выплатой премии до 60 процентов, выпла
чивается р^онный коэффициент 20 процентов и надбав
ка за разъёздно!!’ характер работы — 75 процентов та
рифной ставки. На участках имеются общежития q ком
натами на 4 —5 человек и столовые с трехразовым пита
нием. Доставка на работу и обратно осуществляется слу
жебным транспортом. Квартиры предоставляются в по
рядке очередности, в течение 3 —4 лет. Справки по тел. 
96-91-65, 96-91-05.
..............  ...... ..... ' “  .............. Ч ' ' "  "  ' ............  II I ■! .

В АТП ОВЛВЫТУПРАВЛЕНИЯ: главного инженера, 
заместителя директора, главного бухгалтера, начальни
ка планового отдела, инженера ОМТС (отдела матери
ально • технического снабжения), инженера производст
венно - технического отдела, техника по учету горюче
смазочных материалов, водителей категорий «Б», «С». 
Справки по тел. 1-43-38.

На ГПЗ-5: электриков, токарей, токарей-уннверс|а-
лов, наладчиков, сантехников, слесарей механосбороч
ных работ, по ремонту оборудования, автоматчиков, шли- 
фовшщков, фрезеровщиков, контролеров ОТК, кладовщи
ков, инженеров-техников, конструкторов, электриков, 
мастеров в производственные цехи. Одиноким предостав
ляются места в общежитии. Ведется жилищное строи
тельство, организован МЖК. Приходящим на работу из 
рядов Советской Армии выдается единовременное посо
бие. Справки по тел. 5-80-61, доп. 2-41 и 8-38.

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ
ЕМ учащихся в группы под
готовки бухгалтеров промы
шленных, торговых предпри
ятий, предприятий потреб
кооперации, бюджетных уч
реждений.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск,
пер. Макушина, 14. Телефон 
5-35-60.

Научно - исследователь
ский институт ядерной фи
зики при Томском политех
ническом институте имени 
С. М Кирова ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на за!У1ещение 
вакантной должности стар
шего научного сотрудника 
по специальности «Физика 
пучков заряженных частиц 
и ускорительная техника».

Срок конкурса —■ один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы на конкурс 
направлять на имя директо
ра по адресу: 634061, Томск, 
пр. Ленина, 2-а.

Администрация, профсо
юзная и партийная органи
зации объединения «Томск- 
межхозлес», межхоэяйст- 
венный лесхоз «Томский» 
выражают глубокое собо
лезнование директору лес
хоза «Томский» г. г. Мат
вееву по поводу смерти ма
тери

МАТВЕЕВОЙ 
Пелагеи Николаевны.

Управление издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли Томского облиспол
кома и обком профсоюза 
работников культуры вы
ражают искреннее соболез
нование главному инжене
ру управления В. М. Семе- 
ненко по поводу смерти 
отца

СЕМЕНЕНКО 
Михаила Федоровича.

1-44-60, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-98, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры — 1.45-81, 1-4342 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-25-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-ЗВ-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный коррес 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стремевом — 3-23-31 
Общественная 
1-36-66

аспондент в

приемная —

Типография издательства «Краснов знамя» 
634050, г. Томск, ТСП, пр. Фрунзе, 103/1

Отдел объявлений — 
1-(№-б2
Областная
организация

журналистская 
— 1-28-90
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